

## Cartas de Praga

La Escuela obrera superior.

La Academia obrera, organización central educativa del Partido, ha hecho constar, en la Conferencia celebrada a principios de este otoño, el éxito siempre creciente de su obra. En 1924, sus diferentes organismos tuvieron 340.000 auditores, de los cuales 114.000 frecuentaron sus escuelas obreras, 160.000 sus cursos, 50.000 sus representaciones teatrales y conciertos y el resto las otras ramas de la múltiple actividad de la Academia.

En este otoño, los trabajos han sido emprendidos con mayor vigor. En estos últimos meses se han creado 26 nuevas organizaciones cantonales educativas, en las cuales más de 200 colaboradores han hallado su campo de acción. Muy pronto se procederá a la creación de una escuela obrera modelo en cada región administrativa del país. Los estudiantes serán atendidos con los gastos de todas las corporaciones obreras interesadas. Los alumnos seleccionados tendrán acceso a la escuela obrera superior que funcionará en Praga, la cual, en cuatro semestres, deberá preparar a sus alumnos, tanto en la práctica como en la teoría, de las funciones importantes en el movimiento obrero.

A primeros de noviembre ha comenzado el primer año escolar; el programa ha sido bien escogido y adaptado a las necesidades especiales de la clase obrera checoslovaca. Los resultados obtenidos hasta ahora permiten esperar que este tipo de escuela, perfeccionado por las primeras experiencias, será mantenido como tipo checo de la Universidad obrera.

La escuela sindical internacional organizada en el mes de agosto de este año en Praga, que ha obtenido un gran éxito, ha servido, en cierto modo, de modelo y de ejemplo. Añadamos que el «Boletín» mensual publicado por la Academia Obrera tiene una tirada de 5.000 ejemplares. La actividad de la Academia ha influido en la última campaña electoral, pues han tenido ocasión los alumnos de estudiar más de cerca y en la realidad los fenómenos políticos y sociales.

### La vida del Partido.

El Partido Socialista checoslovaco tomó parte en el Congreso internacional de Marsella por una Delegación de 17 miembros, entre los que estaban las camaradas Marek, secretario general del Partido; Habermann, Soukup y Derer, ex ministros; Brodecky, Modracek, Stivin y la compañera Karpiskova, diputadas.

La Delegación tuvo una parte muy activa en las deliberaciones del Congreso internacional, cuyas resoluciones hacen justicia a la política positiva que sigue el Partido desde la instauración de la República en nuestro país. Muchos de los anhelos manifestados por el Congreso, especialmente la ratificación sin condiciones de la Convención de Washington, relativa a la jornada de ocho horas y la ratificación del Protocolo de Ginebra, han sido ya realizadas en Checoslovaquia, gracias a la actividad del Partido.

Durante el Congreso se ha procedido a una nueva distribución de votos, y a Checoslovaquia se le han atribuido 19 mandatos, de los cuales nueve son para el Partido Socialdemócrata checoslovaco, siete para el Partido Socialdemócrata alemán y un voto para cada uno de los pequeños partidos polaco, ruteno y magiar. El Partido Socialista independiente de Checoslovaquia, reconocido en Hamburgo, no ha estado representado en Marsella, porque su mayoría socialista se fusionó en el Partido Socialdemócrata, en tanto que su minoría, de tendencia anarquista, se ha pasado al comunismo. El Partido Socialdemócrata checo de Austria ha estado también representado en Marsella. Como la nueva distribución de votos le atribuye tres, obtiene, por consecuencia, una representación independiente en el Comité Ejecutivo.

Diversas elecciones a los Consejos de Empresa y en otras organizaciones profesionales obreras dieron, en los últimos meses, nuevas pruebas de fortalecimiento al Partido. Así, en las elecciones a la Caja de socorros minera de Ostrava, la Socialdemocracia obtuvo la mayoría relativa, que perdieron los comunistas, que la tuvieron hasta ahora. En las elecciones al Consejo de fábrica de la gran Empresa metalúrgica de Koprivnice, la Socialdemocracia obtuvo 1.174 votos y nueve puestos, en tanto los comunistas sólo consiguieron 346 votos y tres puestos. Este resultado es muy significativo, porque hasta estos últimos tiempos las Empresas de Koprivnice formaban un centro pujante del comunismo en Moravia. En las elecciones al Consejo de fábrica de otra gran Empresa en Trinec, los comunistas perdieron todos sus puestos que tenían hasta ahora, mientras que la representación socialdemocrática ha pasado de cinco puestos a 12. En Akna-Slatina, en la Rusia subcarpática, toda la Sección local del partido comunista, que tenía más de 400 afiliados, ha ingresado en el Partido Socialdemócrata. Este hecho es tanto más importante cuanto que hasta ahora el Estado de Eslovaquia y la

Rusia subcarpática, las dos regiones más atrasadas desde el punto de vista social e intelectual, eran feudos del comunismo. Allí mismo decae el comunismo, que no conserva más que aislados vestigios de su antigua pujanza.

El secretario de la Internacional ha invitado a los diferentes Partidos afiliados que han participado o participan en el Poder con partidos no socialistas para conocer las experiencias adquiridas en esta política. El Partido Socialdemócrata checoslovaco ha redactado a este propósito una Memoria, dividida en dos partes. En la primera se exponen las condiciones sociales, políticas y psicológicas en las cuales el Partido se ve obligado a evolucionar; en la segunda parte se presentan en forma sucinta los principales resultados de la política del Partido. La Memoria será sometida en breve al Secretariado de la Internacional Obrera Socialista.

Otro día trataremos más ampliamente de este interesante documento de nuestro Partido.

Las elecciones cuestan mucho dinero; bajo el régimen proporcional resultan aún más caras. El Partido, no pudiendo cubrir los gastos electorales con las cotizaciones regulares, rechazando, por otra parte, todo auxilio que no procediese directa y abiertamente de la masa obrera misma, se vio obligado a abrir una suscripción especial para elecciones. No obstante todo ello, estamos satisfechos del resultado obtenido.

Durante su viaje por la Europa central, el camarada MacDonald estuvo en Praga a últimos de octubre. Fue recibido por los representantes del Partido en el Gobierno y por los más altos funcionarios de la República. Es la segunda vez que MacDonald viene a Praga—su primera visita fue el año 1922, en que tomó parte en la Conferencia del Ejecutivo de la Internacional Socialista—. El ex presidente del Gobierno laborista se ha informado acerca de la vida política y económica del país, así como de la situación de las fuerzas socialistas en la campaña electoral, que entonces estaba en su plenitud.

Guillermo WINTER

Praga.

## Efemérides

4 de diciembre de 1679.—Muere el filósofo y poeta inglés Tomás Hobbes, nacido en Malmesbury en 1588. Durante las guerras civiles se puso del lado de los realistas y tuvo que emigrar a Francia. Fue amigo de Bacon y de Galileo. Pensador atrevido y profundo, profesaba la teoría de que el hombre es naturalmente egoísta, malo y hostil a sus semejantes. El pasaje en circulación la frase de Plauto de que el hombre es un lobo para el hombre (homo hóminis lupus). Preconizó como el mejor gobierno el de la fuerza, y era partidario del despotismo monárquico absoluto. Su obra más notable fue la titulada Leviatán o del poder eclesiástico y civil, donde condensó sus teorías filosóficas y políticas. Hizo varias traducciones de autores griegos y latinos.

Hobbes

4 de diciembre de 1798.—Muere el médico y físico italiano Luis Galvani, que había nacido en Bolonia en 1737. Profesor de anatomía en la Universidad de su ciudad natal, en 1782, publicó la cátedra al establecer la república cisalpina por no haber querido prestar juramento al nuevo Gobierno, aunque más adelante fué repuesto. A él se le debe el descubrimiento de las propiedades eléctricas designadas con el nombre de galvanismo, al aproximar casualmente un conductor eléctrico a los músculos de una rana muerta. Escribió algunas obras relacionadas con su descubrimiento.

Galvani

4 de diciembre de 1804.—Muere el ingeniero y químico francés Felipe Lebon, inventor del alumbrado por gas. Fue profesor de química en la Escuela de puentes y caminos, y utilizó las experiencias hechas por anteriores investigadores científicos, construyó un aparato para recoger el gas procedente de la combustión de la hulla y hacerlo pasar por un recipiente lleno de agua, donde se lavaba, saliendo de él en estado de ardor con llama clara; pero no obtuvo gran éxito. En Francia su invento, siendo en Inglaterra donde primeramente se aplicó. También inventó unos aparatos caloríficos y de alumbrado, a los que llamó termolámparas; pero murió sin ver aplicado tampoco su invento. Había nacido en 1759.

Lebon

### En la Casa del Pueblo

## “La educación de la mujer”

Con este tema, y organizada por la Agrupación Femenina Socialista, dará una importante conferencia en el salón grande de la Casa del Pueblo mañana, sábado, a las siete de la tarde,

doña Valentina Geresnet de Nigro; No faltéis, trabajadoras y trabajadores, a este importante acto de cultura!

## FUNCIONA EL TELÉFONO, por Mateos



--- Nada, no pasa nada; por ahora, sigo montando el burro.  
--- Que Dios te lo conserve, como para mí deseo.

## Amenaza de huelga La huelga de los mineros en Bélgica

Ya dijimos ayer en un despacho de Bruselas que el domingo pasado se había celebrado en aquella capital un Congreso extraordinario para examinar la situación especial en que se encuentra la industria del carbón en Bélgica.

El 30 de noviembre expiraba el convenio provisional pactado el 29 de octubre último para alejar un conflicto amenazador y por virtud del cual se concedió a los obreros una bonificación del 5 por 100 en los salarios.

No obstante las reuniones celebradas por la Comisión mixta, no ha podido llegarse a un acuerdo definitivo.

Los patronos han anunciado el propósito de suprimir el aumento, a pretexto de que la situación económica de las hullaeras no permite mantenerlo.

Los obreros invocan el creciente costo de la vida, según se comprueba por la subida de los números-índice, para oponerse a la disminución. Sus delegados en el Congreso han estado unánimes en este punto.

Sin embargo, en la última reunión de la Comisión mixta, los patronos hicieron una nueva proposición. Según ésta, hay que modificar la base del convenio de los salarios. No sólo deberá tenerse en cuenta el índice del costo de la vida en el establecimiento de los salarios sino que se hará también intervenir en los cálculos el índice económico, o más exactamente, el precio de los carbones.

Los delegados obreros no han rechazado la proposición, pero han pedido tiempo para estudiarla.

Lo que complica el problema es la dificultad de una intervención gubernamental para atenuar la crisis.

La situación de la industria minera belga es, en efecto, poco satisfactoria y en cierto modo paradójica. Bélgica no se basta para su propio consumo. Su producción es deficiente, y sin embargo, los «stocks» (un millón ochocientos mil toneladas) se acumulan en la boca de sus minas. Y es que los consumidores recurren al carbón extranjero, principalmente al de Alemania, que les cuesta más barato.

El Gobierno belga ha tratado de restringir las importaciones; pero no puede hacerlo en gran escala sin provocar un alza general de los precios, a menos de conceder tarifas de transporte preferentes al carbón belga. Esa es la solución en la que en un principio pensó el ministro del Trabajo, Wauters, pero cuya aplicación tropieza con la dificultad de que las reducciones de los gastos del presupuesto hacen prever un alza de las tarifas ferroviarias.

## La crisis del partido liberal inglés

¿Lo abandonará Lloyd George?

LONDRES, 3.—Continúan circulando con insistencia los rumores relativos a la salida de Lloyd George del partido liberal, quebrantándose desde las últimas elecciones.

La situación de aquel dentro del partido es sumamente crítica, y se le ha agravado por su negativa a entregar los fondos electorales del mismo en tanto no sea aprobado oficialmente su programa de política agraria.

El «Reynolds» asegura que Lloyd George está a punto de abandonar la presidencia del partido liberal, cansado de las divergencias que han quebrantado la unidad del mismo.

Añádese que se hacen gestiones para saber si Lloyd George se decide a ingresar en el Partido laborista. Hasta ahora no se sabe el resultado de ellas.—Harry.

## Obrero herido en accidente del trabajo

SALAMANCA, 3.—En las obras del noviciado que los jesuitas están haciendo en las afueras de esta capital ha ocurrido un lamentable accidente del trabajo.

Hallábase sobre el andamio del cuarto piso, de veintidós metros de altura, los obreros Bernardo Casas los Santos y el apellidado Doñinos, por un desequilibrio del bloque que sobre la línea rasante estaban movilizándose otros compañeros, cayó éste sobre el andamio en que trabajaban Casas y Doñinos, partiéndole.

Doñinos tuvo la suerte de poderse sujetar a un tablón, por lo que se salvó de la caída; pero no fué así para su compañero Casas, que cayó a tierra envuelto con el bloque de piedra.

En auxilio de Casas acudieron todos los compañeros que trabajaban en la obra, conociéndole inmediatamente a la Casa de Socorro, donde los médicos de guardia le apreciaron las siguientes heridas: fractura, por el tercio medio, del fémur de recho; luxación de la cadera del mismo lado; fractura del decúbito y radio derechos, y herida contusa en la región frontal izquierda, con conmoción visceral.

El pronostico fué considerado como muy grave, temiéndose un funesto desenlace.—E. Arroyo.

NEUVA YORK, 3.—El presidente de la Federación de Mineros ha anunciado que el Comité ejecutivo de éstos ha aceptado el proyecto del gobernador de Pensilvania, Mr. Pinehot, por el cual se crea una Comisión investigadora que decida de las cuestiones de salarios en un período de seis meses y cuyos acuerdos deberían ser aceptados previamente por ambas partes. Los propietarios de las minas no han respondido todavía. Si aceptan, se responderá al trabajo inmediatamente.—C.

## Otro catedrático italiano contra el fascismo

MILAN, 4.—Otro catedrático que rompe con el fascismo. El señor Salvamini, de la Universidad de Florencia, ha presentado la dimisión de su cargo enviando al claustro de profesores una carta en que consignaba su más enérgica protesta contra la política de Mussolini y sus secueces.—Tomaso.

### LOS GRANDES ACAPARADORES

## Un trust gigantesco del pan

Bajo el título de «Un trust de cada día» danse hoy... «Irrustificado» el «Philadelphia Tagblatt» reproduce detalles interesantes sobre el trust gigante americano del pan, que acaba de ser completamente reestructurado por una nueva y última fusión. Dice el periódico citado:

«A pesar de todas las quebras de trusts», a pesar de todas las leyes contra los trusts, a pesar también de los sermones morales y solemnes de Coolidge y de Hoover, así como a pesar de todas las acciones judiciales de la Comisión federal del comercio, la industria americana pasa de día en día más integralmente bajo el control de las gigantescas corporaciones de monopolio. Las noticias acerca de la constitución del «Nickel Plate Merger»—al grupo de las últimas líneas férreas que habían quedado independientes hasta ahora en el Este y en el Oeste central—y de la fundación del trust de la hulla bituminosa con un capital de mil quinientos millones de dólares, son completadas por la realización del plan de un trust del pan que abarca desde el Atlántico hasta el Pacífico, apoyado en un capital social de 400.000.000 de dólares y que producirá, globalmente tomado, en sus 157 fábricas, cinco millones y medio de hogazas de pan por día.

Esta creación del multimillonario neoyorquino Ward representa el coronamiento de un movimiento de concentración que se opera desde hace más de treinta años en la fabricación americana del pan. El trust del pan comprende la «Ward Baking Company», la «Continental Baking Corporation» y la «General Baking Company». El mismo Ward era el eje del desarrollo de la corporación que lleva su nombre y de la «Continental», y ahora acaba de operar la fusión de estas dos antiguas grandes firmas con su competidora más potente, la «General», en una nueva sociedad gigantesca a la que se la ha dado el nombre de «General Baking Company» y que sin duda alguna, no técnicamente, sino de hecho, el mercado americano de la panadería y dictará al pueblo americano el precio de su pan cotidiano.

La antigua firma Ward explotaba sólo grandes panaderías establecidas en 14 ciudades del país, y ha realizado en 1923 un beneficio neto de 2.800.000 dólares, y en 1924 la misma ganancia neta de 4.300.000 dólares; de las noticias publicadas se puede deducir que las ganancias netas de este año subirán a 5.500.000. La «Continental» explota 104 fábricas de pan en 82 ciudades de los Estados Unidos y del Canadá y ha realizado el año último 4.000.000 de dólares. La «General» es, desde hace mucho tiempo, la más poderosa de la nueva trinidad... nacida al amor bendito del calor de los hornos.

El trust americano del pan empieza su carrera con 200.000.000 de dólares de capital improductivo, es decir, que el valor de los bienes reales es inferior en esta suma al capital citado por la nueva Empresa (400.000.000). Evidentemente esto no significa otra cosa sino que en una época no muy lejana se aumentará el precio del pan a fin de asignar un pequeño beneficio no sólo al capital realmente invertido, sino también al exceso «flotante».

La clase obrera americana ha entablado ya la lucha contra el trust del pan. Particularmente los obreros panaderos organizados son los que han mostrado mayor actividad y hacen todo lo posible para organizar la mano de obra ocupada en las empresas que se hallan en relación con el trust. Ha quedado probado que esta tarea es posible, pero al mismo tiempo muy

difícil. En efecto, el trust del pan es enemigo jurado de toda organización y concentra su poder para impedir todo agrupamiento, cualquiera que sea. Por otra parte, la mano de obra ocupada en las Empresas pertenecientes a los trusts está compuesta en su mayoría por obreros no calificados y muy mal retribuidos, que pueden ser reemplazados muy fácilmente, y por esto están entregados en manos de los patronos y de sus comités. Se puede decir al mismo tiempo que los salarios irrisionarios que atraen los mejoramientos de orden técnico a las Empresas y la introducción de nuevas máquinas que reducen considerablemente el número de obreros representan un número de factores que no se reflejan en ningún modo en sentido favorable sobre el precio del pan. Muy al contrario, este último precio aumenta, y con él... las ganancias.

La Federación Americana del Trabajo, que al celebrarse su último Congreso ordinario se declaró de nuevo decididamente en favor del «Jabel» sindical, es decir, de la marca corporativa que debiera ser puesta en todos los productos y mercancías, reclama también en este caso de todos los trabajadores que sólo compran productos de panadería que llevan el «Jabel» sindical, pues a su juicio—sin contar la organización de los obreros—este es el método más seguro y eficaz de lucha contra el trust del pan.

## La reducción de los efectivos aliados en el Rin

LONDRES, 3.—Los generales franceses, belgas e ingleses están celebrando conferencias en Maguncia acerca de la reducción de los efectivos del ejército de ocupación del Rin.

Propónese que el ejército belga sea disminuido de 15.000 a 7.000 hombres, el francés pasará de 95.000 a 45.000 y el inglés no excederá de 8.000 hombres.

Las conversaciones continuarán en la conferencia de embajadores que se celebrará en esta capital.—Harry.

### Por la reducción del servicio militar

## Un proyecto socialista en el Parlamento belga

(Telegrama de nuestro corresponsal.)

BRUSELAS, 3 (6.10 t.).—En nombre del grupo parlamentario socialista, el diputado compañero Mathieu acaba de depositar en la Cámara un proyecto de ley fijando en seis meses el período de servicio activo en las filas del ejército.

La reducción del servicio militar se hará de un modo gradual, en cuatro etapas, fijándose un tiempo de diez meses en 1925; de nueve meses, en 1926; de ocho, en 1927; de siete, en 1928, y de seis, en 1929.—Patou.

## Asteriscos

“¿Frate u orate?”

Aprendemos fácilmente a denostar al contrario: ante el enemigo reaccionamos con presteza. Un juicio adverso a nuestro credo o a nuestra obra nos lleva, por lo común, a ser injustos. Caemos sobre el oprimido con un poco de rabia y con mucha falta de cautela. Por apartarnos de esa costumbre trsemos hoy aquí, con los máximos respetos, a don Ramiro de Maestu, insigne clavés. Sería necio negar a este escritor talento y seriedad. Tiene las dos cosas. Admitimos sin regateos la honradez de sus opiniones. El que no sean dulces a nuestro paladar no puede influir en la valoración moral del escritor. Generalmente, las objeciones que se hacen al Socialismo son de poco momento y bien vale la pena, cuando surge una de mayor fuste, de pararse a examinarla.

Nadie, pues, encontrará mal lo que vamos a decir refiriéndonos a don Ramiro de Maestu. Vamos a decir que no le entendemos. De cierto que no es suya la culpa. Admitimos que nuestra comprensión no va a los alcances de su pluma, y de aquí la mayoría de nuestras quejas. Lo correcto, se nos dirá, cuando no se entiende una cosa es callarse. Según, según... En una novela de Anatole France una dama increpa de continuo a su esposo con una palabra que, por incomprensión, se le antoja preñada de injurias y desprecios. La dama, en los ratos de abatimiento y rabia, dice a su marido que es un estúpido. «Estúpido! A esta dama le hubiera hecho un gran servicio un diccionario de los baratos. Así a don Ramiro de Maestu podría serle útil una más detenida meditación del Socialismo. Habla de él con frecuencia y nos cabe la duda de que medite sobre él con idéntica pertinacia. Al confesar que no le entendemos queremos significar que no acertamos con el Socialismo que don Ramiro maneja. Lo tropieza en todos los temas y siempre halla que es una cosa muerta, ineficaz, desgraciada.

De antea niega Maestu al Socialismo toda bondad, pero la negación se ha hecho más absoluta a raíz de su viaje a los Estados Unidos. Ahora nos propone romper el círculo vicioso—¡cuál de ellos!, porque son muchos—trabajando con toda el alma. La solución es ésta: «Primero, trabajo; segundo, ahorro; tercero, aplicación del ahorro al mejoramiento de la producción. Este es el camino. El Socialismo no es camino; el fascismo, tampoco. Fórmula más simple no cabe: trabajo y ahorro, éste aplicado a intensificar la producción, éste resuelto con esa panacea! Saberlo sería importante. Ahora, ahora... Se lo diremos a los mineros de Vizcaya, que no ganan para comer; a los campesinos, a los albañiles, a los pescadores, a los metalúrgicos. Les diremos: Ahorrad, amigos. No os preocupéis por vuestros ahorros. Entregadlos a la Banca. Ella los invertirá y se os henchirá el pecho con la confianza heroica—dice Maestu—que lleva actualmente a los banqueros que, por servir las leyes de la economía, están salvando a la Humanidad...»

Para dicho en serio es demasiado; para broma, muy pesada. No sabemos si la perversidad literaria o la observación de la realidad hace rodar por las peñas y capillas de gentes de pluma una pregunta terrible: ¿Frate u orate? El señor Maestu debe definirse, o, en el segundo caso, ponerse en tratamiento.

## De la Argentina

Balance de fuerzas del Partido Socialista.

Provincia de Mendoza.—La actividad desplegada por los compañeros de esta rica provincia ha hecho que sea donde más se destaca el avance del Partido, que se coronará de un espléndido triunfo cuando se realicen las elecciones próximas a convocarse por el actual interventor nacional.

Las 18 Agrupaciones que había en 1923 se han convertido en 40, que son las que constituyen la Federación Mendocina en 1925, elevándose de 631 adherentes al número actual de 1.787.

La representación legislativa y municipal no existe por las causas apuntadas de intervención nacional, esperando conseguiría en la primera elección que se efectúe.

Los votos obtenidos en 1923 y 1924 fueron 5.202 y 6.180, respectivamente, que es un feliz augurio para el año próximo.

Provincia de Santa Fe.—De 10 Agrupaciones en 1923 suman hoy 15, y de 293 afiliados se elevan a 457. Se trata de una provincia de carácter principalmente agrícola, por cuya causa la propaganda se halla imposibilitada de poderse realizar con eficacia.

No obstante, las últimas elecciones dieron al Partido Socialista 2.324 votos en 1924 y 4.862 en 1925, lo cual representa un excelente paso adelante.

Provincia de Tucumán.—Seis Agrupaciones en el año 1923, son 13 en 1925, y de 269 afiliados que comprendían las primeras, suman ahora 418.

El compañero J. M. Vera Hernández es el único diputado a la legislatura de la provincia. Los votos obtenidos en las elecciones de diputados provinciales en 1923 y 1924, últimas de esa naturaleza hechas, fueron 1.175 y 3.268, respectivamente.

Provincia de Córdoba.—De ocho Agrupaciones en 1923 son ahora 15, con 416 afiliados contra 211 anteriormente.

En las elecciones nacionales de 1922 votaron por la lista del Partido 617 ciudadanos, mientras lo hicieron 1.871 en 1924. Se obtuvieron así tres diputados nacionales por la minoría. En las elecciones provinciales de 1924 votaron la lista socialista 1.658 personas, siendo sólo 1.049 en 1925. Estas diferencias notables son debidas a estar la lucha electoral principalmente circunscrita entre los dos grandes partidos burgueses de la provincia: radicales y demócratas.

Provincia de San Juan.—En el año 1923 sólo existían cuatro Agrupaciones Socialistas, siendo actualmente 10. Los afiliados sumaban 85 contra 242 de hoy. El cuerpo electoral socialista ha sido hasta ahora pobre, pero es posible una fuerte reacción y algún éxito en ciertas municipalidades cuando el interventor nacional—pues esta provincia también está intervenida por el Poder Ejecutivo Nacional—convoque a elecciones para nombramiento de autoridades.

Provincia de Entre Ríos.—Tres Agrupaciones en 1923, seis en 1925; 394 votos en las elecciones provinciales del 1.º de junio de 1924 y 405 en las de noviembre del mismo año en un solo distrito.

Provincia de Santiago del Estero.—Hay cuatro Agrupaciones sobre dos en el año 1923. Los afiliados suman 145, contra 60 anteriormente. De 180 votos en 1924, ascendieron a 211 en 1925. El progreso es lento y penoso por las características del medio, pues se trata de una provincia en el corazón de la selva.

Provincia de San Luis.—Dos Agrupaciones en 1923, cuatro en 1925; de 68 afiliados pasan a 125. El cuerpo electoral no es aún notable.

Provincias de Catamarca y Jujuy.—Existe una Agrupación en cada una de ellas, siendo la de Jujuy de reciente constitución, con 18 afiliados en la primera y 53 en la segunda.

Territorios nacionales.—Tiene el Partido constituidas Agrupaciones, en el Chaco dos, con 138 afiliados. En la capital de este territorio, Resistencia, el Partido tenía mayoría en su Municipio, el cual le fué arrebatado por una maniobra electoral combinada entre el gobernador y la burguesía radical. Hoy tiene sólo un concejal por esta causa.

Río Negro.—En este territorio hay cuatro Agrupaciones, con 107 afiliados. Tenemos un concejal en el Municipio de Río Colorado, ciudad del mismo territorio.

Misiones.—Hay una sola Agrupación en la ciudad de Posadas, con 22 afiliados.

La Pampa.—La vecindad de este territorio con la provincia de Buenos Aires hará de él uno de los fuertes baluartes socialistas. Existen 10 Agrupaciones, con 420 afiliados, contra cuatro y 156 que había en 1923. Estas Agrupaciones han conseguido recientemente la Federación Pampeana, con residencia en Santa Rosa, capital del territorio.

En las elecciones para nombramiento de juez de paz, titular y suplente, y concejales, el Partido obtuvo la mayoría en Santa Rosa el 17 de marzo próximo pasado, siendo así socialistas el juez de paz, el suplente, el intendente (alcalde) y un concejal.

Lo resenado a grandes rasgos constituye el estado actual del Partido Socialista Argentino. Entre éste a discutir la actuación de sus representantes y directores en el XVIII Congreso ordinario, fortalecido por sus triunfos y respetado por sus ideales.

Esperamos que esos triunfos y esos ideales acrezcan y arraiguen, para bien de la clase trabajadora.

Miguel NAVAS

Buenos Aires, 1925.

## Un guardia municipal herido en riña

ORIHUELA, 3.—En un taberna establecida en la calle de Arriba se hallaban unos individuos jugando a los naipes. Tras acalorada disputa llegaron a las manos, y uno de ellos, apodado al «Pipa», asestó dos puñaladas en la espalda a otro, apodado el «Mamolandia».

El herido, que resultó ser un guardia municipal franco de servicio, ingresó en el Hospital con heridas levas.—Armengol.

# A propósito...

El señor Suárez de Tangil dijo el otro día que nosotros, siempre inconsecuentes... ¡¡¡gracia!!!, nos oponíamos al empréstito por el ideado de 200 millones para dar trabajo a los obreros.

No creamos que sea el señor Suárez de Tangil el personaje más autorizado para hablar de inconsecuencias.

Que nosotros nos hemos opuesto al empréstito por el ideado? Es verdad, pero no por las razones que él dice, sino por otras muy distintas.

Queremos que el dinero del pueblo se gaste en cosas útiles a la ciudad, y no en obras de lujo.

El Debate sigue pidiendo que se encadene a la prensa.

## LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA

Nosotros somos partidarios de todo lo contrario que pide «El Debate».

La libertad es el oxígeno indispensable para la salud de los pueblos.

Hoy se entablará en nuestro Concejo una formidable discusión. ¿Para reorganizar los servicios? No. Para repartir entre los funcionarios unos cuantos cientos de miles de pesetas.

En la Gran Vía se ha hundido un teatro. ¿Cuántos van ya? ¿Qué responsabilidad contraen en esos hundimientos los técnicos constructores? ¿Y los que el Ayuntamiento tiene para inspeccionar las obras?

El nuevo Ministerio de la dictadura civil y económica ha jurado respeto a la Constitución de 1876.

Y en su declaración ministerial dice que la Constitución sigue suspendida.

No hay duda. Los hombres nuevos arriban a la gobernación del Estado.

En el actual Ministerio de dictadura civil figuran nada menos que cuatro jóvenes menores de treinta y cinco años.

«Juventud, juventud! Primavera eterna de la dicha humana», dijo nuestro sabio maestro Jaime Vera.

Dice «El Liberal»:

«Cambio de iniciativa.—Parece que antes de municipalizar el Canal va a ser prelo canalizar el Municipio.

Es allí, por lo visto, en donde sobra el agua, o en donde, por lo menos, se han agotado estos días ciertas ilusiones.»

De acuerdo, colega.

Y las que se agotarán.

## EL EX CONCEJALITO

## LAS PAGINAS DE ESTE NUMERO HAN SIDO REVISADAS POR LA CENSURA

## UNA CATASTROFE

# Se hunde un "cine" y muere una mujer

En las primeras horas de la madrugada se ha producido el hundimiento de un edificio en la Avenida de Pi y Margall que ha costado la vida a una pobre mujer que prestaba sus servicios como doméstica en un casa medianera a la que se ha hundido.

En el número 13 de la Avenida indicada se está construyendo un edificio destinado a Palacio de Música, que iba a ser inaugurado en breve, destinado a cinematógrafo, propiedad de la Sociedad de Espectáculos.

El indicado edificio, que forma medianería con las casas números 11, 13, 15 y 17 de la calle de Mesonero Romanos, se hundió por completo esta madrugada, causando verdadero pavor entre los vecinos de las calles inmediatas.

Se dio aviso a la Dirección de Incendios, llegando inmediatamente los parques, que empezaron a trabajar a las órdenes del señor Monasterio.

Una gran masa de la obra hundida había aprisionado a la sirvienta Ascensión Jiménez Vaquero, de veintidós años, en su habitación de la calle de Mesonero Romanos, 20.

Todos los trabajos se encaminaron a salvar a la desgraciada Ascensión, lo que, al fin, se consiguió cerca de las cinco de la madrugada; pero en tan lamentable estado que a poco de ingresar en la Casa de Socorro del distrito del Centro falleció a consecuencia de las graves lesiones que padecía.

El guarda del edificio, Mariano Felipe Abad, que se encontraba en el patio de butacas al sobrevenir el hundimiento, salvó casualmente su vida, como asimismo los obreros electricistas Luis Alonso, Enrique Martín, Florentino Pechoche y José Echezarzua, los que al ocurrir el hundimiento se encontraban probando la instalación.

Los arquitectos que han construido el edificio hundido, propiedad de la Sociedad anónima general de Espectáculos «Sage», son los señores Zuazo y Ulagui.

El edificio, al hundirse el ala izquierda de la finca, arrastró tras sí la techumbre y todos los pisos, incluso el patio de butacas.

¿Cuáles han sido las causas del hundimiento? Hemos visto la obra hundida y hemos podido observar que la medianería de la casa donde ocurrió la muerte la joven Ascensión era lo más débil.

¿Por qué causas ha fallado la medianería? ¿Ha sido defecto de una de las formas de hierro que descansaban sobre la techumbre? ¿Es que ha fallado la viga armada que aparece rota y que circunda todo el edificio? ¿Es que puede haber fallado la medianería?

## HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontraron bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

nería también por falta de resistencia para soportar los esfuerzos de los empujes horizontales?

No sabemos; los técnicos que designe el Juzgado deben realizar una metódica labor por la averiguación de las causas del hundimiento, ya que pudo haber ocasionado muchas víctimas, porque el salón se pensaba inaugurar el día 15, para lo que los obreros estaban dando los últimos toques a todas las dependencias y los obreros electricistas estaban probando la instalación, cosa que se hace por las noches en todos los edificios en ocasión en que no se encuentran en las obras todos los trabajadores.

Las pérdidas ascienden a más de millón y medio de pesetas.

## Noticias del día

**Estudios en el extranjero.**  
Se concede a don José Segovia Caballero, doctor en Medicina y Cirugía, durante un año, a partir del 15 del próximo mes de diciembre, para estudiar en Alemania y Francia Patología quirúrgica, y a don Luis Valeri Sahis, funcionario del ministerio de Trabajo, Comercio e Industria, la C. tres meses, a partir de igual fecha que el anterior, para estudiar en Francia, Bélgica y Suiza la organización de enseñanza elemental obrera.

**La mañana en Palacio.**  
A la hora de costumbre fué esta mañana a Palacio el presidente del Gobierno, don de permaneció durante dos horas. Hubo numerosa audiencia militar, y entre los recibidos figuraban el capitán general de la primera región, el general de división Rodríguez del Barrio y los de brigada Ruiz Trillo y Rivera.

**Inauguración de un pabellón de ingenieros de minas.**  
Para esta tarde estaba señalada la inauguración del nuevo pabellón de ingenieros de minas en la Escuela de la calle de Ríos Rosas.

## GABANES CAPAS

de 50 a 250 ptas.; corte y confección especial.

de 100 a 600; especialidad en las bordadas y «Goyas», patentadas por esta casa.

**Gabardinas Inglesas**  
impermeabilizadas, de 65 a 250 pesetas.  
Casa Seseña, Cruz, 30; Espoz y Mina, 11.

## En el Ayuntamiento

**Por ahora no se compran las fieras.**  
A las doce menos cuarto, a pesar de los concejales suplentes que añoran—éstos sí que añoran, Latorre—el momento de sentarse con derecho propio en el Concejo, se ha abierto la sesión con escaso número de concejales.

Al empezar la sesión, un concejal pide una gratificación para los bomberos que acudieron esta mañana al hundimiento del cinematógrafo de la Gran Vía, por haberse comportado con heroísmo.

Otro concejal habla sobre el particular y dice que es necesario defender a los obreros, porque son muchos los accidentes que se producen sin que los culpables sean castigados. A juicio de este concejal, los culpables son los técnicos.

Nuestro compañero Arteaga dice que es necesario evitar estos hechos, que en la mayoría de los casos se producen por la codicia desenfrenada de los contratistas.

El señor Antón, antiguo concejal de la Defensa social, interviene y defiende a los técnicos y a los contratistas.

El alcalde resume el debate y dice que la cosa no tiene carácter municipal mas que en el aspecto que tiene relación con los bomberos, que ya todo el mundo sabe que se comportan bien.

Y así queda el asunto.  
Luego es elegido quinto teniente de alcalde el señor Resines, y suplente el conde de Castelo. Ambos señores, por exceso de emoción o por falta de expresión, dan las gracias con una simple inclinación de cabeza. ¡Claro, la modestia!

Es admitida por unanimidad la dimisión del señor Ameza como delegado del Ayuntamiento en el Canal de Isabel II.

Ni siquiera el señor Suárez de Tangil tuvo una sola palabra de consideración para el concejal que ha tenido voluntad para enterarse del problema y prestar un buen servicio a Madrid defendiendo que se hagan rápidamente las obras imprescindibles del Canal.

Después se pone a discusión el dictamen para adarir fieras por valor de pesetas 67.500 para el Parque Zoológico. Este expediente hace más de un año que anda rodando por la Casa de la Villa.

El señor Serrán, que es técnico en la materia, dice que quiere hacer unas manifestaciones para justificar que va a votar en contra.

Le niega al jardinero mayor condiciones para organizar el Parque Zoológico, y dice que falta en el expediente el informe de la señorita Calonge, delegada del servicio de Parques y Jardines.

La vizcondesa de Llanto pide la palabra en nombre de las fieras, y dice que las pobrecitas están muy estrechas.

La señorita Calonge dice, mirando con los impertinentes, que ella no ha informado porque ese asunto tiene la galantería de tramitarlo el señor alcalde.

El señor alcalde dice que eso lo hace él para evitar a las distinguidas señoras concejalas la posibilidad de un zarzapazo.

Se pone a votación el dictamen, y como no alcanza el número suficiente de votos, el señor Suárez de Tangil dice que queda para mejor ocasión.

Y va van... ¿tenato?  
A última hora se plantea el problema de la reorganización de servicios, que no es otra cosa que la distribución entre los funcionarios de unos cuantos cientos de miles de pesetas.

Nuestro compañero Arteaga pronuncia un buen discurso en contra de la forma en que se acomete la reorganización.  
Le contesta Latorre, defendiendo el régimen de derramas.  
Y, al fin, sin saber lo que va a ocurrir, los concejales se levantan de los escaños y se van.

Trabajadores! Propagad y leed vuestro diario EL SOCIALISTA

# EN LA CASA DEL PUEBLO

## Conferencia de Agustín Redondo

Ayer se celebró, en el salón grande de la Casa del Pueblo, la conferencia organizada por el Sindicato Metalúrgico. «El Baluarte», en colaboración con la Asociación de Obreros Pensionados y Ex pensionados del Extranjero y el Grupo Sindical Socialista de Metalúrgicos.

Hizo la presentación del conferenciante nuestro camarada Venecio Carrillo, quien dedicó justos y atinados elogios al compañero Agustín Redondo, y anunció que era esta la primera conferencia de un ciclo organizado por las entidades arriba indicadas.

Recomendó a la concurrencia, que llegaba completamente al salón, que pusiera el mayor interés en recoger cuanto dijera el conferenciante, puesto que el tema «Los modernos sistemas de producción y las organizaciones obreras», así como los conocimientos que sobre la materia tiene el compañero Redondo, así lo requerían.

El compañero Redondo empieza muy modestamente rechazando los elogios que le ha dirigido el presidente al hacer su presentación y rectificando un error que aparece en la convocatoria, a virtud de la cual se le hace aparecer como ex obrero, siendo así que él no ha dejado de ser obrero, de tener que trabajar para ganar el sustento de los suyos.

Pasa a hablar de la Asociación de Obreros Pensionados y Ex pensionados del Extranjero. Entre estos obreros no nació la Asociación hasta después de varias tentativas, y a vez creada nos consideramos en el deber de divulgar entre nuestros compañeros las enseñanzas que hemos recibido en el extranjero, pensando en realizar una provechosa labor, a pesar de no contar con la ayuda y colaboración de quien tiene el deber de prestársela.

Para los metalúrgicos, ha llegado la hora de que se transforme el sistema de producción, por lo cual, a pesar de tener el mejor obrero manual, no podemos dar el rendimiento que podríamos ofrecer si la organización interna de los talleres fuera otra.

La clase trabajadora debe capacitarse para el porvenir. En España, donde está todo por hacer, nos dejamos influir por los productos extranjeros. La demostración está en la Exposición de maquinaria que actualmente se verifica en el Retiro, donde no se da la sensación de la producción española, por mucho que se quiera decir.

Toda reforma que los trabajadores quieren llevar a la industria ha de beneficiar más a los patronos que a los obreros; pero cree que no debemos esperar a que la clase patronal tome la iniciativa, pues debemos dar la sensación de que estamos preparados para intervenir en la marcha de la industria.

Debemos extirpar los procedimientos del destajo, llegando a los procedimientos por virtud de los cuales el obrero se beneficia mediante un trabajo más científico y más humano.

En otros países más democráticos que el nuestro, los metalúrgicos han conseguido mayores reivindicaciones, y nosotros, pero ha sido porque las organizaciones de esos países han luchado por establecer un sistema de trabajo y remuneración distintos a los nuestros, estableciendo salarios mínimos y sistemas de trabajo equitativos, merced a los cuales se puede llegar a una producción máxima con un mínimo de esfuerzo, sin necesidad de aumentar la jornada de trabajo, de que tanto se viene hablando en estos días. Todo depende de la organización del trabajo.

Presenta varios ejemplos demostrativos de estas afirmaciones.  
Si llevamos estos ejemplos a una fábrica bien organizada y a otro que no lo está, la producción será mejor y más amplia en la primera, la cual se desarrollará con mayor prosperidad, y esta prosperidad es evidente que ha de repercutir en el obrero, aunque repercuta en mayor cantidad en el patrono.

Los metalúrgicos debemos pedir una mayor instrucción técnica y reclamar estar dirigidos por personas competentes.  
Hay compañeros que creen que el desarrollo del maquinismo y un nuevo procedimiento del trabajo produce un exceso de brazos, y yo he de decir que una industria bien organizada, montada con los modernos elementos de producción, está en situación de producir en condiciones más económicas. Consecuencia de esto es una mayor demanda de producto, porque el consumo aumenta en relación con su baratura. Lo que hace falta es que la producción aumente con el menor esfuerzo muscular del obrero.

Propugna la especialización en el trabajo, como se hace en otros países con la aprobación de la organización obrera, que ha aceptado la reglamentación del trabajo, por estimar que así se podía ampliar el campo de lucha, creando mayores facilidades para llegar a conseguir el máximo de sus aspiraciones.

Así como exigimos el cumplimiento de la legislación social vigente, debemos reclamar los metalúrgicos la organización clara del trabajo, para lo cual son un cieno de las pequeñas industrias. Nosotros debemos aspirar a que haya grandes industrias, donde los accionistas puedan fastigar a los directores a fin de que establezcan los más modernos elementos de producción. En la pequeña industria hay un «Juan Palomos» que no admite la más leve indicación de la organización obrera. En las grandes industrias puede haber fuertes organizaciones que puedan influir en su marcha.

Lee varios artículos del reglamento de una organización de obreros metalúrgicos ingleses para demostrar que los Sindicatos de Inglaterra tienen perfecta y rigurosamente reglamentado cuanto se refiere al trabajo de primas y destajo.

Combate el sistema que se emplea en algunas industrias francesas, donde se fija al obrero el máximo de tiempo que debe emplear en un trabajo determinado, lo cual es inhumano.

**El código ruso del trabajo**  
POR FRANCISCO HOSTENCH  
Precio: CUATRO pesetas.

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

Expone el sistema de trabajo que se sigue en varias industrias del extranjero, donde él ha trabajado, para llegar a la conclusión de que con el sistema señalado se produce más y mejor, sin que el obrero realice un mayor esfuerzo, a pesar de ser mejor retribuido. Además, allí trabajan todos; no se deja al obrero la responsabilidad de todas las operaciones. Para todo esto es necesaria una preparación. En Inglaterra, el aprendizaje es obligatorio, y transcurridos tres años, el aprendiz elige el oficio que mejor encada en sus aficiones y aptitudes. Los Sindicatos se preocupan de llevar a la organización a estos obreros, y cuando llegan a la categoría de especialistas cuidan de que se les señale el jornal mínimo que rija en la región a que pertenecen. Estos mismos obreros llegan a ser los que en las industrias señalan el tiempo y el precio de cada pieza, no haciéndolo en condiciones leoninas porque el propio Sindicato se lo impide por tenerlo debidamente reglamentado. Además, es un obrero consciente que se ha creado en la organización y no hace nunca lo que no puede hacer ningún trabajador que tenga conciencia de su deber.

El compañero Redondo fué muy aplaudido y felicitado.  
Carrillo anunció que la próxima conferencia se celebrará el día 17 del corriente, y estará a cargo del compañero Pablo Prieto, quien disertará sobre el tema «Las averías en los ascensores eléctricos y modo de evitar los accidentes».

**NUESTROS MUERTOS**  
Román Bernal García  
A última hora nos dan la noticia de haber fallecido hoy en Madrid, a las dos de la tarde, el camarada Román Bernal, número 1 de los conserjes de la Casa del Pueblo.

La noticia, por lo inesperada, nos produce verdadera pena.  
El camarada Bernal pertenecía a la Sociedad de Zapateros con el número 9; en la Agrupación Socialista tenía el número 17.

Pertenecía, además, a la Sociedad de Oficios Varios y a la de Escuelas Laicas. El entierro se verificará mañana, sábado, a las dos de la tarde, desde la calle del Cardenal Cisneros, número 77, al Cementerio Civil.

Descanse en paz el querido correligionario y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

La Agrupación Socialista recomienda a todos los compañeros que sus ocupaciones se lo permitan asistan a tributar el último homenaje al compañero fallecido, acompañando sus restos al Cementerio Civil.

**LA MAP (anuncio página tercera) es la máquina que tiene la Agencia general en Zaragoza.**

**Información de provincias**  
Tropas repatriadas.  
BARCELONA, 4.—En el mixto de Madrid han llegado cuatrocientos y 160 clases y soldados excedentes de plantilla del batallón expedicionario de Alcañiz.

El vicealmirante Velles.  
A la una y media han llegado en el expreso el embajador de los Estados Unidos y el vicealmirante Velles.

sados por Delacroy durante la guerra europea y su perseverancia en la obra iniciada, así como estableció un parangón entre Delacroy y Pestalozzi, ante las ruinas de Suiza, invadida por los franceses. Añadió que en la reconstrucción cultural de Bélgica, en la posguerra, es Delacroy un factor imprescindible.

Pasó a describir el método de Delacroy, principalmente, deteniéndose en dos puntos: programas en las ideas asociadas, centros de interés, método individual para la enseñanza de la lectura y global para la de la escritura.

Finalizó el señor Ballaster su culta disertación refiriendo la siguiente anécdota de Pestalozzi.

En una ocasión visitaba una escuela por el fundado, el gran pedagogo; uno de los niños se le adelantó para ofrecerle una corona de flores, y Pestalozzi dijo: «—Para mí, no; comocón con ella a la infancia. Es lo único santo que hay sobre la tierra.»

Después el señor Ascarza siguió narrando su último viaje por Egipto, ilustrándolo con proyecciones muy llamativas.

Los tres conferenciastes que tomaron parte en el acto de ayer fueron muy aplaudidos.

## La acción obrera

### ASOCIACION DE IMPRESORES

Esta Asociación celebrará junta general los días 6, 7 y 10 de los corrientes. La del día 6 (domingo), extraordinaria, se celebrará en el salón-teatro de nuestro domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, a las nueve y media de la mañana. Para tratar de la solución dada al problema de parados por la Comisión nombrada al efecto por la junta general y discutir la proposición que presenta la Junta Directiva, inserta en nuestro «Boletín».

En las sesiones de los días 7 y 10 se tratarán los asuntos de trámite ordinario correspondientes al tercer trimestre del corriente año.

### SOCIEDAD DE PINTORES DECORADORES

Desde el día 1.º de enero al 28 de febrero próximos se celebrará en esta secretaría el canje de cartillas, todos los días laborables, de seis de la tarde a ocho de la noche, excepto los lunes y sábados, estando habilitado el cobrador para canjear cuantas le entreguen mediante el pago de 10 céntimos.

### SOCIEDAD DE TAPIEROS

Advertimos a todos los tapieros que el día 31 del corriente termina la amnistía concedida por esta Sociedad.—El secretario, Francisco González.

## Un concurso de "La Velocidad"

Bases para la provisión de una plaza de cobrador:

Primera. Se abre un concurso para la plaza de cobrador entre trabajadores asociados que lleven seis años organizados, por lo menos, o dos de socio en «La Velocidad».

Segunda. El concursante precisa saber leer y escribir y algunos conocimientos elementales de contabilidad.

Tercera. Presentará un certificado de la Sociedad a que pertenezca, en el que constará la fecha de alta y baja, si ésta se hubiera producido, y causas que la determinaron; además acompañará cuantos datos puedan contribuir a garantizar su conducta societaria.

Cuarta. La plaza será otorgada a quien mayores merecimientos tenga, según los documentos aportados, y dado el carácter del cargo a que aspira, en igualdad de condiciones, serán preferidos los asociados a «La Velocidad».

Quinta. El plazo para la admisión de documentos comienza el 1.º del mes de diciembre de 1925 y termina el 20 del mismo mes. Los documentos se entregarán en sobre cerrado, en el cual se escribirá «Concurso para cobrador», durante los días del concurso, de diez a una de la mañana y de cuatro a ocho de la tarde, debiéndose reclamar el correspondiente recibo.

Nota.—Las condiciones de trabajo se hallarán expuestas en la secretaría de la Sociedad durante los días señalados para el concurso, las que serán firmadas por ambas partes al ser otorgada la plaza.

## Se ruega la devolución

A nuestro estimado compañero en la prensa don Auxilio Berdión Alvarez, le sustraeron una cartera el día 26 del pasado mes, que contenía, entre otros documentos de importancia, el carnet del diario de París «L'Éclair».

Por este motivo, teniendo en cuenta que a nadie ha de servir el citado carnet y los documentos, se ruega, a ser posible, su devolución.

## "REVISTA POPULAR"

Hemos recibido el tercer número de esta revista ilustrada, que contiene el siguiente sumario:

Desde Gimbra (Crónica internacional), por Oton O. Gessell. La zagala (versos), por Emilio Parrilla. El coco (versos), por Miguel R. Seisdedos. Cantares, por Justo Octavio Hinojosa. Influencia de la mujer en la vida social, por María Cambrils. Regeneración (versos), por Fernando Claro. Crónicas absurdas: De las maneras cómo pasa el hombre anodino a la Historia, por Manuel Fraila. La afición al libro. El medio, por Ramón del Valle-Inclán. Alquimia espiritual, por Julio Bernacer. Prosa lasónicas, por Cleodato Graña. Notas es perantistas. El derecho a la vida, por Antonio Maymón. Fábula, por Germán Mellado. Un hombre y un libro, por Juan Lamonedá. Apuntes, por Ceballos. Comentarios bibliográficos, por M. Durande Velilla. Curiosidades científicas, por Jacobi. Amenidades.

Contiene varias fotografías y está admirablemente presentado. De venta en los principales quioscos, a treinta céntimos ejemplar.

## Información de sucesos

### Un guardia atropellado.

El guarda de Seguridad Baustista del Aiamó Barrio, de treinta y cuatro años de edad, con domicilio en la calle de Castilla, 16, sufre lesiones graves que lo causó al atropellarse en la calle de Bravo Murillo el «auto» 11.358-M., que conducía Miguel Pérez Acuña.

La revista científica **RADIOCIENCIA POPULAR** debe ser leída por los amantes de las ideas progresivas.

# Crónica teatral

## MARTIN.—Agua que no has de beber...

Anoche se estrenó en el teatro de la calle de Santa Brígida la obra en un acto titulada «Agua que no has de beber...» de los señores Lapena y Muñoz, musicada por el señor Balaguer.

El libro no es de gran acierto, aunque tiene dos escenas felices, que el público aplaudió, más que por la letra, por la extraordinaria interpretación de los artistas. El público no llegó a interesarse, probablemente por lo inocente del asunto, pues a los autores no se les puede reprochar de que hayan empleado conceptos de mal gusto.

En cambio, el músico, señor Balaguer, triunfó plenamente. La partitura elegida por el maestro le repita como compositor delicado y de exquisita inspiración. Varios de sus números los aplaudió el público francamente, haciéndole justicia, y además contribuyó al éxito de la obra, que si no fué pleno en absoluto sí le asegura unas cuantas representaciones, pues hay otras obras peores.

Los intérpretes señorita Palomares y la señora Penor y los señores Bori, Lledó y Artega, demostraron una vez más que son cómicos de primera fila.

Los autores salieron a escena dos veces a recibir los aplausos del auditorio.—Blázquez.

## Música en El Cine.

En vista de que no hay temporada en el Real, los profesores de la orquesta de este teatro están organizando en El Cine un espectáculo mixto de conciertos y cinematógrafo, a base de música escogida y películas selectas.

Dados los méritos de la orquesta del Real, cabe esperar que el espectáculo resulte interesante y obtenga el merecido éxito.

## «La corte de Napoleón».

El lunes, en el teatro de La Latina, la compañía Cobeña-Oliver repudará en escena la famosa obra «La corte de Napoleón» para presentación de Carmen Cobeña.

## Notas de un carnet

### Actos para hoy.

A las diez y media, en el teatro de la Princesa, inauguración de la temporada Guerrero-Mendoza con el estreno de la comedia «La condesa María», de Ignacio Luca de Tena.

A las diez y media, en el teatro de La Latina, debutará la compañía Oliver-Cobeña con el estreno de la obra de Marquina y Ardevín «Rosa de Francia».

A las diez y media, en el teatro Pavón, estreno del sainete de Antonio Quintero y maestro Orejón «Irene la Volandera».

### Para mañana.

A las cuatro, en el frontón Jai-Alai, partidos de pelota a pala y remonte.

A las cuatro, en el Palacio de Bibliotecas y Museos, la Exposición de obras y dibujos del pintor español José Clara.

A las seis y media, en el teatro Fontalba, estreno de la obra de Luis Manzano «La perla de Rafael».

A las seis y media, en el Centro del Ejército y de la Armada, conferencia del teniente auditor del Cuerpo Jurídico militar don Cayo Ortega Pérez acerca de «El problema del desarme».

A las siete, en la Academia de Jurisprudencia y Legislación, la Sección cuarta «Derecho internacional» celebrará sesión, en la que su presidente, don Xavier Cabello, exponerá el plan de trabajos para el próximo curso.

A las siete, en el Instituto Francés, el señor Guinard disertará sobre «La música en París desde la Edad Media hasta el siglo XVII» (con adiciones).

## En la Casa del Pueblo.

A las seis de la tarde, en el salón pequeño, Agrupación de Obreros Municipales.

En el salón grande, a las seis y media, conferencia sobre «La educación de la mujer», por doña Valentina Gevenest de Nigro, organizada por la Agrupación Femenina Socialista.

## Radiotelefonía

### Programa para hoy

# El Socialismo en los campos

## Trabajadores de los campos

Los obreros que trabajan la tierra son los más despreciados y escarnecidos de todos. Y las demás clases sociales, en su papel de privilegiadas, ni conceder algún trato social a los obreros industriales, lo niegan rotundamente a los trabajadores de los campos, porque en ellos se tropieza con todas las hosquedades y defectos que aun no se han pulimentado al contacto de esta civilización burguesa, hipócrita mascarada de civilización moral.

Considerado el trabajo del campo como el último escalafón de las profesiones, y recibiendo los que lo realizan como premio a su labor la miseria y el desprecio, todos quieren desertar de él, porque no encuentran, ni les ayudan a encontrar, el remedio que les dignifique en su profesión, los que tienen el deber de elevarlos a otros planos superiores más en armonía con los tiempos que vivimos. Los Gobiernos no parecen darle tampoco mucha importancia cuando tan atrevidamente dejan la legislación social para estos obreros, que ante tal abandono no dejarán de ir saltando a otras profesiones, donde encuentran un relativo bienestar, y esto, en un país agrario como el nuestro, no dejará algún día de sentirse las consecuencias.

Los campos representan un supremo martirio para los que sobre ellos se encorvan; unidas a las inclemencias de la Naturaleza vienen también las de los hombres a descargar sobre las miserias vidas de estos parias del dolor, que sólo encuentran el descanso de la muerte después de cruzar por la vida como fantasmagmas que empuja el vendaval de las injusticias sociales, y que a cada nueva embestida de éste se le va oscureciendo más el horizonte, hasta quedar completamente cerrado a todo rayo de luz que le oriente en el camino de su vida. Así se ve esta multitud de jóvenes martirizados en su profesión, a la que odian, y cuando todo debería ser en ellos entusiasmos e inquietudes por un mejor vivir véseles pesimistas y desalentados, sin una ilusión que los espolee a trabajar por mejores días. Llevarán arraigada al alma la creencia de la inmovilidad, de que todo ha de seguir igual, de que la vida y sus condiciones no se transforman cada día en un nuevo sentido de perfección humana, hasta tanto no se convengan de que la lentitud del progreso es debida a su inactividad y a la de tantos millones de seres que pasan por el mundo, no dejando de sus huellas más que el molde donde otros la encontraron hecha sin pretensiones de modificarla. Donde mayor contingente se encuentra de hombres de ideas inmóviles, sin un pensamiento audaz, es en estas comarcas rurales, donde todo está sujeto al desenvolvimiento de la agricultura, que no anda, que no progresa, y el pensamiento de los hombres está en razón directa con el empobrecimiento y la rutina del desarrollo de la riqueza. Y esto hay que darlo por terminado, hay que arrancar al trabajador esa falsa creencia de que todo ha de seguir igual, pues aunque no guarda relación el tiempo que transurre con nuestro lento caminar, vamos andando, y seguiremos hoy más que ayer, mañana más que hoy; cada día es mayor el número de los que piensan, de los que estudian, y esto, como es natural, favorece al bienestar de los pueblos, que está en razón directa con el desarrollo de su cultura. Conque no cabe el pesimismo de creencia, que es el que por aquí padecemos; no hay razón para esa tranquilidad, que es aburrimiento y miseria espirituales. El camino está señalado, y nuestro sitio está en la Unión General de Trabajadores y en el Partido Socialista, organismos creadores de la nueva civilización que avanza. Ahí se terminaron los enconos profesionales, que quedan ahogados en la comunión ideal que va uniendo a los hombres; las hermosas doctrinas del Socialismo, que avanza rápidamente en el mundo, vienen para resolver los gravísimos problemas que la Humanidad tiene planteados, y que solamente desde el punto de vista socialista hay remedio para ellos.

de señores que han de presenciar estas pruebas.

Los señores fabricantes, zaheridos de años anteriores por las murmuraciones y críticas, a veces injurias, por parte de los cosecheros, creen satisfacer el deseo de éstos con la anterior medida, y como consecuencia, evitarán la reproducción de injurias de unos para otros.

Por nuestra parte declaramos que nos satisface en tanto la indicada determinación, haciendo las pruebas para que, como dicen, puedan aumentar por arroba de aceite el número de litros que estimen conveniente y justo como margen para amortización de capital industrial, interés del mismo, remuneración de trabajo, contribución y gastos de elaboración, y todo, en fin, para que se convengan los cosecheros que no tratan de explotarnos.

Pero el cumplimiento de la iniciativa de los fabricantes, que con ser algo no lo es todo, estaría, primero, en que el control que precisa toda esa serie de cuentas que indican los fabricantes de la confianza de los cosecheros, porque si esto se deja a la libre acción de los interesados, aunque sean personas de reconocida seriedad, es sabido que el amor propio que todos poseemos malogra muchos asuntos, las más de las veces sin querer.

Además, unas pruebas al principio de la recolección no es lo bastante, precisa, por lo menos, tres, hechas durante el tiempo que dura la recolección.

Porque es sabido que en cada tiempo la aceituna da un resultado diferente.

De esta forma si quedara terminada la acción viciosa, y que de aquí no pasa, de los cosecheros, quienes con derecho y razón justificada las más de las veces murmuran y claman al ver sus intereses completamente indefendidos.

Sobre todo esto, las autoridades locales tienen la palabra.

Manuel ACERO

DESDE LA RUA

## Todo Valdeorras tiene el deber de organizarse

Entre los muchos problemas que tiene que resolver la Sociedad de Obreros Agrícolas y Oficios Varios, el de más urgencia es fortalecer la organización: cuanto más fuerte sea ésta, más eficaces serán sus luchas.

Hoy cuenta con más de ciento veinte asociados; pero es muy poco número para los que debían cobijarse bajo la bandera del Socialismo, ideal redentor de la Humanidad y único remedio eficaz para extirpar el caciquismo. Ciertamente que las circunstancias en que vivimos no nos son nada favorables, pues las autoridades de este Municipio, en vez de ayudarnos y dar facilidades para educar al pueblo, nos ponen toda clase de trabas.

Hace mucho tiempo se viene solicitando de dichas autoridades permiso para celebrar actos de cultura, actos instructivos, y hasta la fecha nada de esto se nos ha concedido. Hace dos meses y pico que hemos solicitado permiso para celebrar la junta general, y hasta ahora no se nos ha concedido el oportuno permiso.

Todos conocen el carácter de nuestra Sociedad, que es de lo más moral que puede existir, y no hallamos motivo para que se nos opongan dificultades en nuestra obra de educación popular.

Sabe el señor alcalde que está legalizada nuestra Sociedad como determinan las leyes vigentes, y también estará enterado de que no tenemos cartas para jugar lo que necesitamos para el pan de nuestros hijos, ni bebidas para embriagarnos; en cambio tenemos libros y periódicos para instruirnos.

Nosotros nos hemos organizado para que se nos respete como tales hombres que somos, y para hacer olvidar ese odio que existía entre los vecinos del pueblo, fomentado por el caciquismo, esos odiosos odios fueron siempre enemigos de la cultura y del progreso de los pueblos; por eso trataron siempre de tener a los vecinos divididos. Mas hoy se van dando cuenta de que por aquel camino iban mal y de que quien sufría las consecuencias era el pueblo trabajador, los humildes, y por eso se ha organizado, porque reconocen que sin unión no hay fuerza, y ésta se ve aumentada con la ilustración, compañeros! Así es que a instruirse: leed mucho EL SOCIALISTA y demás periódicos y libros de tendencia socialista, unión ideal que redimirá en no muy lejano día a la Humanidad.

Marcelino FERNANDEZ

San Claudio.

OBRA INTERESANTE

**El problema de la tierra y la libertad de testar**

por nuestro compañero J. Sánchez-Rivera, doctor en Derecho, abogado del Ilustre Colegio de Madrid y académico-profesor de la Real de Jurisprudencia y Legislación.

Desde el día 1.º de marzo se vende este trabajo, de palpitante actualidad, leído por su autor en la Academia de Jurisprudencia, al precio de dos pesetas. Los pedidos a su autor, en Piedrahíta (Ávila), y en la Administración de EL SOCIALISTA.

Todos los trabajadores y los interesados en este problema importantísimo deben leer esta obra.

José SOSA

## Un manifiesto

A la vista tenemos un manifiesto que a «Comunidad de Labradores» ha dado la publicación, en el que dice que los señores fabricantes de aceite, en atento oficio, invitan a dicha entidad a que nombre los cosecheros que estimen conveniente para que presencien unas pruebas de aceituna que en diferentes fábricas han de hacerse dentro de los cinco días después de la apertura de las mismas.

Esta entidad, a su vez, invita a los cosecheros para que se inscriban en la lista

**ROCA TETUAN, 20**  
FOTOGRAFO Teléfono 321

Retratos artísticos.  
Ampliaciones inalterables.

**MADRES!!!**  
**PURGANTE "1919"**  
que sólo cuesta 30 céntimos en todas las Farmacias y Droguerías.

## GUIA DEL AGRICULTOR

# Prácticas para este mes

Labores, siembras, plantaciones, tratamientos antiparasitarios, arbolados, huerta, jardines, viña, bodegas, ganadería, galineros, abejas

**Agricultura.**—Siguen las labores de invierno cuando el tiempo lo permite. Se transportan abonos compuestos a los campos. Se roturan las tierras. Se preparan los cáñamos y lino. Se procede a la limpieza de los granos y se desgranar las mazorcas de maíz.

Se siegan los abrojos para lecho del ganado y se prosiguen las siembras de cereales, habas y guisantes.

Se siembran las parcelas que llevarán remolachas y se preparan los sembrados de trigo tremesinos. De éstos, sobresale el *Manitoba*, que en las zonas secas y levantinas permite hasta principios de abril su siembra con resultados completamente satisfactorios. La condición de ser el *Manitoba* un trigo duro, hace que lo soliciten especialmente los fabricantes de pastas, que lo pagan a precios elevados. Esta variedad es insustituible para las siembras tardías o de primavera.

**Viñas.**—Prosigue la poda y el descoronado y escalado para combatir la Piral. Continúa el desfondado de terrenos para nuevas plantaciones; la apertura de zanjas y hoyos para el enterramiento de malezas y abonos y para desagües.

Se aligen los mejores sarmientos para púas de injertos, que se ponen en estratificación en arena. Se ejecutan los injertos de taller sobre estacas, que también se conservan en arena, y se hacen los tratamientos de invierno para destruir los insectos y la aplicación de soluciones de ácido sulfúrico al 10 por 100, contra la antracnosis y el oidium.

Empiezan las plantaciones.

**Vinos.**—Siguen los trasiegos y los riellos, especialmente de vinos blancos. Los trasiegos, separando el vino de las heces, los abricillan, afinan y mejoran, y, sobre todo, los ponen en las mejores condiciones para conservarse bien, evitando que se alteren.

Se destilan los orujos y se manipulan para convertirlos en estiércoles o bien se ensilan para servir de alimento a los ganados.

**Selvicultura.**—Los mismos cuidados y trabajos del mes anterior y las cortas de árboles. Se prosigue la apertura de hoyos para las plantaciones de primavera.

**Frutales.**—Terminase la poda de los frutales de pepita y se plantan de asiento los árboles de hoja caduca, almendros y demás frutales.

Asimismo olivos, especialmente arborescentes, variedad de las más recomendables por su rapidez en fructificar, abundante producción, resistencia a las sequías y fríos y finura de los aceites.

Continúa la recolección de las naranjas, mandarinas y aceitunas y molturación de éstas últimas.

Estratificación de almendras, nueces y huesos de albaricayos, ciruelos, albaricoques, etc.

Abonado de los frutales, labrados, arranque de plantales, plantaciones.

**Huerta.**—Se abrigan con empajados las alcachofas. Recogida de hojarasca para convertirla en mantillo. Limpia y selección de las semillas. Prepararse las camas calientes para las siembras de pimientos, tomates, berenjenas.

Se fuerza la siembra de patatas para las siembras primaveras y se recolectan las sembradas en agosto.

**Hortalizas.**—A fines de este mes y en los climas templados pueden sembrarse en cama caliente berenjenas muy tempranas, pimientos tempranos y tomates tempranos.

Al aire libre se siembran: Acelgas pen-

ner tierna), berro alemán o mastuerzo, cebolla blanca temprana de la reina, cebolla blanca grande francesa, cebolla roja oscuro extra, cebolla amarilla globo, cebolla valenciana para la exportación, col de pascos o papalina lisa, col de Milán Anberwillers, col de Milán grande rizada, col de Milán precoz de San Juan, col de Milán de siete semanas enana, col de Milán Veritas, col repollo Bacalán, col repollo Brunswick, col repollo de Corvalen, col repollo capuchina temprana, col repollo Dax, col repollo Erfurt, col repollo gloria, col repollo de Holanda pie corto, col repollo de Holanda tardía, col repollo Joaneta o nantes, col repollo Mitra o corazón de buey, col repollo puntileguado de Wimmigstett, col repollo quíntal enorme, col repollo San Dionisio, col repollo Schweinfurt, col repollo York, chivirias o postnaca, escarola muy rizada asiento, espinacas, guisantes Austrálica enanos, guisantes Austrálica enrame, guisantes capuchinos o tirabeques, guisantes cuarentenas o de siete semanas, guisantes verdes de enrame, guisantes verdes enanos, habas cuarentenas muy tempranas, habas tempranas blancas, habas tempranas moradas, habas grandes de Mahón, lechuga repollo maravilla cuatro estaciones, lechuga repollo Batavia, lechuga repollo Reina de Mayo, lechuga repollo grande de invierno, lechuga romana blanca, lechuga romana verde, nabo fino redondo blanco bola de nieve, perejil, perejillo común, perejillo muy rizado, puerro blanco grueso, puerro monstruoso de Carantán, rabanito redondo, rabanito largo, rabanito medio largo, zanahoria fina medio larga, zanahoria fina larga.

En los climas muy fríos se efectuarán las siembras en sitios abrigados y de una manera especial las acelgas, perejil, perejillo, puerros, rabanitos, berro alemán o mastuerzo y zanahorias finas.

Se plantan ajos, achofteras, chalote y fresas.

**Ferres.**—Se siembran por separado o entre algún cereal arvejas, espartero, pipirrallo (trepadella), trebol grande rojo o violeta y semillas en mezcla para pastos.

**Jardín.**—Al dar principio este mes debe quedar terminada la plantación de bulbos. Si en el día de noviembre ha quedado por hacer, se empajan las plantas delicadas que han de invernar al aire libre. Tener preparados y a mano hojarasca, camas de ganado y estiércol para cubrir las plantas delicadas que reclaman abrigo temporal mientras reinan los hielos.

En el invernadero vigilar la floriscencia de las plantas, limpiar el local y mantener la temperatura todo lo uniforme posible. Los días de sol, aprear y regar moderadamente las plantas que lo necesitan. Mantener limpios los invernaderos; destruir los insectos que se hayan introducido.

Mantener en temperatura apropiada las plantas que en enero y febrero han de florecer: azuleas, camelias, cinerarias, primaveras de China, etc.

**Flores.**—Se siembran para florecer durante la primavera: Adornaderas dobles variadas, alelí de Mahón o prado rosa, alelí de Mahón o prado blanco, alelí cuarenteno variado, alelí cuarenteno blanco y morado, alelí cuarenteno encarnado y rosa, ampolia doble variadas, antirrinio o conejitos variados, arañuela de flor azul, clarkia elegante de flor variada, clavel chino variado, coleseira o prado nevado, collinsia de flor blanca, crisantemo o botón de oro, espuela doble variada, jabonera de flor rosa, lavatera de flor grande rosa malva florida rosa y

blanca, nemófila de flor azul, nemófila de flor blanca, nycteria de flor blanca, pensamientos grandes variados, pensamientos de flor morada negra, silene compacta y otras y gramíneas de adorno.

Se siembran para florecer durante la primavera y verano: Altramuz de flor variada, ampolia de California, calandula de flor doble, carraspique blanco, carraspique morado, clarkia gentil rosa, coreopsis de flor amarilla, coreopsis de flor púrpura, crisantemo tricolor, enotera de flor variada, escabiosa de flores variadas, eschola de flor lila, hermosa de día de flor azul, inmortales variados, leptosifon de flor rosa morada, lino de flor carmesí, lobelia de flor azul, mimulus o boca de dragón, phlox Drummond variado, reseda de olor, senecio de la India morado, siempreviva de flor grande, silene de ramillete carmesí y viscaria como clavel rosa.

Se plantan en bulbos, cebollas, rizomas, tubérculos, etc., etc., anémoma doble, franciscilla variada, jacinto de Holanda, narciso en el engorde. Hay que darar mezcladas so de flor grande varios, sparaxis varios y tulipa y tulipán varios.

**Ganadería.**—Se aliegan los establecimientos de búes y el aprovechamiento de coles y nabos. En las zonas azucareras, las pulpas de remolacha juegan un buen papel con heno y pajas cortadas para evitar desarragos intestinales.

Paridera del ganado lanar y cuidado a las madres.

**Vacas de leche.**—Se aumentó la cama para que estén más calientes. Se prosigue dándoles raíces, heno y pajas. Conviene darles agua templada si la temperatura del establo es muy fría.

**Cerdos.**—Se suministran bebidas templadas y tubérculos cocidos.

**Sericultura.**—Prosiguen las labores y abonados que no han podido terminarse en el mes de noviembre. Se prepara la tierra para las siembras y plantaciones de primavera.

**Apicultura.**—Se recomponen las colmenas que lo necesitan. Deben taparse las aberturas mientras duran las fuertes heladas, exceptuando aquella por las que entran y salen las abejas en los días que reina buen tiempo.

**SABAÑONES** Curación sorprendente están o no ulcerados. POMADA "19" Dr. Piqueras. Gran Diploma. Farmacias y Pta.

## Ferías y mercados

**Galicia y León.**—Día de la Purísima Concepción, Alviare, de donde se patrona, feria de doce días y mercados todos los jueves.

**Valencia.**—8, Elda y Onteniente; 13, Villenuveva de Castellón.

**Andalucía.**—8, Huescar; la feria de la Salud, por Pascua de Pentecostés, en Córdoba; la del Nacimiento, 13 y 18 de cada mes, en Granada; el último jueves de cada mes, en Algeciras.

**Aragón.**—3, Maella; 15, Huesca; 17, Graus y Calaceite; 20, Barbastro; 21, Alcañiz, Tamarite y Binéfar, y en Zaragoza todos los jueves.

**Castilla la Nueva.**—9, 10 y 11, Oropesa. En Agreda el sábado después del Corpus.

**Castilla la Vieja.**—8, Aranda de Duero, Berlanga de Duero, Cartes, Navajeda, Torrelavega, Reinosa, Bárcena de Cicero, Onyago y Ampuero; 11 y 12, Cervera del Río Pisuerga y Herrera de Pisuerga.

**mercados vacuno, lanar, cabrio y cerda.**—de granados los miércoles primeros de los doce meses, ferias el 1.º de marzo, 12 de octubre y 1.º de noviembre; 21, Briviesca.

**Cataluña.**—Barcelona: La Llacuna; 8, Cardener, Esany (Santa María); 11, Sitges; 13, Prat de Llusanes; 15, Tarradell; 21, Barcelona y Vilafranca; 26, Gayà; primer domingo: Sabadell, Llíma de Valles; último domingo, Avión.—Gerona: 6, San Privat del Bas, Palafregell, Hostalric; 21, Blanes, Figueras, Olot, Palamós; 26, Llagostera; 30, Banyoles; 31, Santa Coloma de Farnés.—Tarragona: 4, Gandesa; 6, Montblanch; 8, Sarriell; 13, Arbós, Las Piles; 21, Falset; segundo domingo: García.—Lérida: 4, Agramunt; 8, Ager, Sanahuja; 13, Boleguer, Navés; 17, Albi; 21, Cervera, Lérida, Tremp; 27, Artesa de Segre.

**FABRICA DE GORRAS**  
Y ELABORACION DE SOMBREROS Y BOINAS  
Grandes novedades.  
**CASA YUSTAS**  
30, PLAZA MAYOR, 30.  
MADRID

**BIBLIOTECA SOCIOLOGICA**  
DE AUTORES ESPAÑOLES Y EXTRANJEROS  
(Van publicados los volúmenes siguientes)

I. Castán (J.).—La crisis del matrimonio.....	12
II. Kobatch (R.).—Política económica internacional.....	3
III. Murray (B. A.).—Lecciones de Economía política.....	7
IV. Tugan-Baranowsky.—Los fundamentos teóricos del marxismo.....	6
V. Colmo (A.).—Los países de la América latina.....	10
VI. Herkner (G.).—La cuestión obrera.....	10
VII. Waxweller.—La cuestión de Bélgica.....	3
VII bis. Idem.—El proceso de la neutralidad belga.....	3
VIII. Damschke (A.).—La reforma agraria.....	6
IX. Pérez Díaz (P.).—El contrato de trabajo y la cuestión social.....	3
X. Seton Watson, J. D. Wilson, Zimmerman y Greenwood.—La guerra y la demora.....	4
XI. Navarro de Pineda (A.).—Socialismo y derecho criminal.....	4
XII. González Blanco (A.).—El profesor Saldaña y sus ideas sociológicas.....	5
XIII. Tugan-Baranowsky (M.).—El socialismo moderno.....	7
XIV. Sánchez de Toca (J.).—Regionalismo, municipalismo y descentralización.....	4
XV. Gide (C.) y Rist (Ch.).—Historia de las doctrinas económicas. (1.ª y 2.ª ediciones, 4.ª MADRID (XII))	10

Diríjense los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, o a EDITORIAL REUS, S. A.—Cataluña, duplicado y Precios, 4.—MADRID (XII)

## Para combatir la langosta

Una manga de langostas voradoras que invade un campo para poner allí sus huevos se distingue fácilmente de otras mangas que caen sobre las plantaciones netamente para alimentarse. En primer lugar, se componen tales mangas de animales más o menos amarillos, que buscan con preferencia el suelo, sin posarse en las copas de los árboles. Además se nota muy pronto la formación de numerosas parejas que no se separan tampoco durante la postura de los huevos.

Tenemos que fijarnos en la circunstancia de que no todas las langostas de una manga proceden al desove en el mismo lugar, porque siempre se encuentran en cantidad variable, animales de desarrollo más avanzado y cuyos huevos todavía no están maduros para ser puestos. En consecuencia, sigue una parte más o menos numerosa, su marcha adelante a otras regiones, efectuándose de esta manera el desove de una misma manga en estaciones progresivas. Esta es la causa de que el desove completo de una manga pueda extenderse a un período de varias semanas.

Las parejas que se forman y que proceden a la postura de sus huevos mueren en el mismo lugar o muy cerca de él, quedándose por lo regular, también en la muerte, el macho adherido a la hembra. Esta observación es para nosotros de importancia cuando buscamos campos de desove donde no fué posible observar a su debido tiempo la manga invasora y la postura. En este caso tenemos que fijarnos en las condiciones del terreno, que con anterioridad hemos señalado, y en donde encontramos, en su caso, siempre una gran cantidad de cadáveres de parejas de animales sueltos, fijados generalmente en las hojas y tallos de las plantas o diseminados por el suelo. Si abrimos una de las hembras muertas encontraremos su abdomen siempre vacío y sin huevecillos.

La recolección y destrucción de los huevos es indudablemente el medio más eficaz y además el más barato para combatir con éxito la plaga. Para este efecto es necesario desenterrar, a la mayor brevedad posible, los canutos puestos por la langosta a una profundidad de varios centímetros bajo tierra.

Tratándose de terrenos que pueden ararse, se procederá a darles un barbecho con resaca poco profunda y en otros casos se bajarán y se sacarán los canutos, empleando estacas de madera, rastros de mano, zapapicos, etc., trabajo que fácilmente puede efectuarse por mujeres y muchachos.

Sacados a la superficie de la tierra y dejándolos al sol y al alcance de enemigos naturales, se secan y mueren, gran cantidad de huevecillos, pero no es esto un medio seguro y suficiente para la destrucción total de las posturas. Los huevos recién puestos se secan más fácilmente, pero los que han permanecido ya varios días bajo la tierra presentan gradualmente una resistencia más grande contra los efectos del sol y de la sequía.

Además pueden reponer los huevecillos por la humedad de la noche, por el rocío y las lluvias, el agua necesaria para su vida y desarrollo, que habían perdido bajo la acción del sol. Cuanto más húmedo sea el lugar, menos satisfactorio será el resultado. Por esta causa es de necesidad que se recolecten minuciosamente los canutos desenterrados en costales o canastos y que se sequen después con gasolina.

Cada uno de los canutos contiene unos 50 o casi 100 huevecillos, y un muchacho puede juntar con cierta facilidad y un poco de práctica, durante el día, algunos kilos de ellos. Es por eso muy evidente que por la recolección sistemática de los canutos se adelante muy favorablemente en la destrucción de la langosta.

Un gran exceso de humedad puede tener consecuencias fatales para los huevecillos, recomendándose por eso dar a los terrenos de desove, cuando así lo permitan, fuertes y constantes riego. Muchas veces el resultado de este procedimiento es poco satisfactorio, encontrándose las posturas, como ya hemos visto, preferentemente en las partes aterradas, porque fácilmente escapan a los riegos. Pero también inundaciones completas sólo son recomendables cuando son de duración, pues presenta el huevo una gran resistencia contra este medio de ataque, sosteniendo bien una inundación pasajera de algunos días.

Sin duda alguna queda como manera más eficaz la recolección de los huevos a mano, sometidos después a un procedimiento de destrucción por el fuego. La quema de los huevos debe verificarse a la mayor brevedad posible, porque dejándolos amontonados en los campos o metidos en cajas y costales siempre logra desarrollarse una parte de los animalitos y escapa a los campos.

Doctor HOFFMAN

**BAR METRO**  
Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; y la salida del Metropolitan

**Café Bar Nueva Montaña**  
FUENCARRAL, 91.—Teléf. 45-87 M.  
Sucursal: ELOY GONZALO, 92  
Teléf. 27-73 J. (frente a la iglesia).  
Se sirve exquisito café y chocolate, Cervezas y refrescos.—Bocadillos y gambas variadas, y mariscos de todas clases.  
Licores de las mejores y acreditadas marcas.  
Se sirven meriendas y se preparan en el acto.  
FUENCARRAL, 91  
Sucursal: ELOY GONZALO, 92 (frente a la iglesia).



**MAP**

**Campeón de velocidad**  
**Campeón de precisión**  
**Campeón de número de copias**

CONCURSOS INTERNACIONALES  
MAGIC-CITY, octubre, 1924 y FERIA DE PARÍS, mayo, 1925  
AGENCIA GENERAL PARA ESPAÑA  
**Casa SARRIA. Apart. 216. ZARAGOZA**  
AGENCIA REGION DEL CENTRO  
**S. A. DHOT. Diego de León, núm. 4. MADRID**

En toda máquina MAP que se venda a las organizaciones obreras se reservará un tanto por ciento equivalente a la comisión a beneficio de la imprenta propia de EL SOCIALISTA.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfretiles, dos pesetas línea.

# EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre..... 9 pesetas. Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XL.—Núm. 5.252.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, viernes 4 de diciembre de 1925.

## VELADA NECROLÓGICA

### En honor del filántropo don Cesáreo del Cerro y Alamo

Hermoso acto el celebrado anoche en la Casa del Pueblo de Madrid, organizado por la Agrupación Femenina Socialista en colaboración con la Junta administrativa de dicha Casa y del Patronato de la Fundación Cesáreo del Cerro. Completamente lleno el salón y aun quedaron sin poder entrar gran número de compañeros, apareció en el estrado, sobre artístico caballete, el retrato de aquel modesto industrial orlado con magnífica corona de flores naturales. En la presidencia se sentaron, en representación de las entidades organizadoras, la compañera María Hernández, Wenceslao Carrillo y Julián Besteiro.

Este, en breves palabras, expuso el objeto de la velada, que no era otro que, con ocasión del décimo aniversario del fallecimiento de don Cesáreo del Cerro, honrar la memoria del que dejó a la Casa del Pueblo de Madrid Buena parte de su fortuna para fundar una escuela en la que se dé instrucción a los hijos de los obreros asociados.

Besteiro dió cuenta de las varias adhesiones al acto recibidas de las colectividades de la Casa y excusó la ausencia del camarada Ovejero, que no podía tomar parte en la velada a causa de una afección que sufría. Seguidamente hizo la presentación del notable poeta don Luis Fernández Ardevín, quien iba a leer unos versos dedicados a don Cesáreo del Cerro y escritos expresamente para esta velada. El señor Fernández Ardevín, además de sus grandes méritos literarios para ser invitado al acto, reúne la circunstancia de que su padre, don Eusebio Fernández Mingo, ha sido quien ha vendido a la Fundación Cesáreo del Cerro la finca en donde han de establecerse las escuelas, hermosa finca en cuya venta ha demostrado de manera palmaria el señor Fernández Mingo su amor a nuestra institución y a la Casa del Pueblo, ya que puso un precio al terreno bastante inferior al que se cotizaba en aquellos sitios.

Al presentarse en la tribuna don Luis Fernández Ardevín se hizo en el público un silencio expectante. El ilustre poeta, con voz clara y vibrante entonación, leyó la magnífica poesía que con el título de «El milagro» publicamos en esta misma página.

Imposible describir la emoción inmensa que produjeron en el auditorio los sublimes versos que acababan de leerse de modo tan magistral. Al leer el señor Ardevín la estrofa en que se retrata la figura de Pablo Iglesias, el público interrumpió con arrojada ovación al poeta y al apóstol. Al terminar la lectura se repitieron junámente los aplausos, que duraron largo rato.

Y en este estado el auditorio, invadido su espíritu por la sublime emoción que la magia artística del señor Fernández Ardevín supo producir en todos, comenzó a hablar nuestro camarada Besteiro, que pronunció uno de sus más hermosos discursos, lleno de sentimiento, lleno de fe, lleno de doctrina socialista y de orientación pedagógica.

Ni nos fué posible recoger la maravillosa oración de Besteiro ni disponer de espacio para dar una amplia síntesis de ella. Hagamos, pues, una somera síntesis.

Hizo un interesante retrato moral de don Cesáreo del Cerro, industrial dedicado a una larga vida de trabajo, que en los últimos momentos de su vida se acuerda de los oprimidos y deja un millón de pesetas a la Casa del Pueblo para que con las rentas de dicho capital pueda darse instrucción, comida y ropa a los hijos de los obreros. Ello demuestra la clara visión que aquel filántropo tuvo de la fuerza moral que Pablo Iglesias supo imprimir a la organización obrera y al Partido Socialista, de la gran fuerza de opinión que éste y aquélla han sabido conquistarse y de los elevados impulsos de justicia, amor y humanidad en que se funda el proletariado español. Pero ello pone de manifiesto también la gran responsabilidad que adquiere la clase trabajadora al tener que poner en marcha los deseos de don Cesáreo del Cerro.

Si nuestra organización no tuviera por norma grandes ideales—esos grandes ideales del Socialismo que con claro instinto percibiera el testador—hubiera podido montarse una modesta escuela alquilando una modesta habitación; pero la Casa del Pueblo, en esto como en todo, tiene que demostrar su elevado espíritu, y ha adquirido una amplia y hermosa finca—tiene una extensión de 350.000 pies cuadrados—donde los niños obreros, a la par que reciben una instrucción conformada en los modernos sistemas pedagógicos, viven entre flores, plantas y árboles frutales, con dotaciones higiénicas establecidas en contacto con la Naturaleza; respirando aire puro y cultivando y respetando los productos de la tierra y

teniendo a su disposición juegos y deportes. También de todo ello podrán disfrutar los obreros en general, pues en la finca de la Fundación han de establecerse duchas y baños y una biblioteca a la disposición de todos.

A grandes rasgos explicó Besteiro cuáles eran los propósitos del Patronato en cuanto a la forma en que funcionará la escuela de la Funda-



FERNANDEZ ARDAVIN

ción, lamentando que las rentas del capital no permitan atender por igual a todos los hijos de los obreros organizados en la Casa del Pueblo.

Explicó que lo hecho por don Cesáreo del Cerro era cosa extraordinaria en nuestro país—lo que doblemente demuestra la clarividencia espiritual de «aquel hombre honrado»; pero que en el extranjero no era un hecho ni nuevo ni aislado.

Tal vez no pudiera ser cuantitativamente grande lo que iba a hacer nuestra Fundación—verdadera mosca blanca entre los muchos millares de Fundaciones benéficas que en nuestro país existen en poder de instituciones religiosas—, pero que se procuraría hacer cualitativamente una obra de refinamiento espiritual, que respondiese a la psicología de nuestra clase obrera, que en los años de su actuación ha dado constantemente ejemplo de poderosa voluntad.

Indujo a los trabajadores a seguir con interés esta obra, a capacitarse cada día más, pues el prestigio moral y material que hoy tiene ya nuestro proletariado, dadas las difíciles circunstancias de realidad que nos rodean, nos obligarán a intervenir en acciones en que puede comprometerse nuestra obra. El sentido de la responsabilidad es cada vez mayor.

Terminó el camarada Besteiro en levantados párrafos llenos de emoción ensalzando la figura de don Cesáreo del Cerro, a la que todos debemos admiración y gratitud.

El tan elocuente como profundo y hermoso discurso de nuestro amigo fué objeto de gran ovación.

Seguidamente se dió por terminado el acto, del que salió el público satisfechísimo por la alta significación de cultura y capacitación que tenía.

Mañana se depositará la corona en la tumba de don Cesáreo del Cerro.

Mañana, sábado, día 5, fecha en que se cumple el décimo aniversario del fallecimiento de don Cesáreo del Cerro y Alamo, la Agrupación Femenina Socialista, con otras representaciones de la Casa del Pueblo, llevarán a la tumba de dicho filántropo la hermosa corona de flores naturales que le dedicaron con tal motivo.

La sepultura de don Cesáreo se halla en el patio de San Justo y el Sacramental de Santos Justo y Pastor.

### Los restos del acorazado «España»

En el concurso de extracción y venta de los restos del acorazado «España» ha sido adjudicado a don Antonio Caracaca Vela en la cantidad de 30.000 pesetas.

En la adjudicación se hace constar que el adjudicatario está obligado a extraer los restos del buque en el plazo de doce meses.

### Reclamación popular

RIOJA (Almería), 3.—En este importante pueblo reina gran descontento entre el vecindario por el hecho escandaloso de que a pesar de figurar en los presupuestos municipales la partida consignada para el alumbrado público de luz eléctrica, el alcalde y Ayuntamiento no quieren dar

Leed LA AURORA SOCIAL, órgano de la Federación Asturiana del Partido Socialista Obrero.—Suscripción: al año, 9 pesetas.—Centro Obrero de Oviedo.

cumplimiento a lo acordado, dejando al pueblo carecer de la luz que paga.

El pueblo está dispuesto a no tolerar estas burlas y ha elevado al gobernador civil un escrito reclamando que se cumpla lo que aparece en los presupuestos municipales, y los firmantes, que son numerosos vecinos esperan que se haga justicia en este caso, y serán celosamente atendidos los intereses públicos de este pueblo por los encargados de administrarlos desde el Ayuntamiento.

Creemos que el alcalde no tendrá más remedio que dar cumplida satisfacción en este caso a las legítimas reclamaciones del pueblo, que paga y tiene derecho a lo que paga.—Galt.

### En el Parlamento francés

Después de catorce horas de sesión se aprueban los proyectos financieros.

PARIS, 3.—La Cámara ha aprobado los proyectos financieros del Gobierno. La sesión ha durado catorce horas sin interrupción. Al realizarse la votación ha habido 257 votos contra 229.

La discusión ha sido muy movida, interviniendo numerosos oradores.

León Blum, en nombre del Partido Socialista, declara su oposición a la inflación fiduciaria y dice que la minoría votará en contra.

El artículo cuarto, que se refiere a los antiguos del Banco de Francia al Estado, es aprobado por 245 votos en pro y 239 en contra.—F.

### LA MUTUALIDAD OBRERA

#### Labor de cultura

El martes de la semana entrante, día 8 del actual, dará comienzo en la Casa del Pueblo el curso de conferencias organizado por el Consejo Central de La Mutualidad Obrera.

Los nombres de los conferenciantes y temas que serán desarrollados en estos actos se insertan a continuación. Lo que no puede hacerse en estos momentos es fijar la fecha exacta en que cada uno de los señores que han aceptado esta invitación podrá hablar, a causa de las muchas obligaciones a que tienen que atender.

El cuadro de profesores que con tanto desinterés se han prestado a llevar su trabajo y su saber a los obreros de la Casa del Pueblo no puede ser más notable.

Por esto y por la variedad de temas que han de ser tratados, es de esperar que los obreros y cuantas personas sientan deseos de adquirir una mayor ilustración concurren a estas reuniones.

Las mujeres, tan amantes siempre de la salud del hogar, deben interesarse por estas conferencias, que tienen precisamente a enseñar cómo se debe hacer para evitar enfermedades.

He aquí la relación de nombres de conferenciantes, y temas que han de tratar:

Don Sebastián Recaséns, decano de la Facultad de Medicina, «Lucha contra el cáncer».

Don Eduardo G. del Real, catedrático de la misma Facultad, «Lo que la Humanidad debe a los médicos».

Don César Juarros, del Instituto Español Criminológico, «Arte de engendrar hijos sanos».

Don Pedro Cifuentes, jefe facultativo del Hospital de la Princesa, «Idea general sobre los cálculos urinarios, sus causas, su tratamiento e higiene preventiva».

Don José Goyanes, director del Instituto del Cáncer, hablará sobre esta maligna enfermedad.

Don Antonio Piga, radiólogo de la Facultad de Medicina, «Relaciones entre el Socialismo y el progreso de la higiene pública».

Don José Sanchis Banús, del Hospital General, «Los peritajes psiquiátricos en materia de Derecho penal: crimen y locura».

Don Aurelio Romeo, de la Institución de Puericultura, «La sífilis en relación con el niño y «La tuberculosis y el niño».

Don José Mouriz, jefe del Laboratorio del Hospital General, «Los microbios, sus peligros y modo de evitarlos».

Don Pedro Clemente, del Instituto de Alfonso XIII, «La higiene en las enfermedades venéreas».

Don Adolfo Hinojar, catedrático auxiliar y especialista de La Mutualidad Obrera, «Influencia de las profesiones en las afecciones oto-rino-laringológicas».

Don Ramón Gallastegui, cirujano operador de La Mutualidad Obrera y médico del Hospital de la Princesa, «Apéndice, su tratamiento quirúrgico, presentación de casos operados en la Clínica de La Mutualidad Obrera».

Don José Botella, ginecólogo de la Maternidad y de La Mutualidad Obrera, «La ginecología en la mujer».

Don Mariano G. Iglesias, del Dispensario Antituberculoso y de la Beneficencia municipal, «Consejos a las que son y han de ser madres».

Don Jesús Basterra, del Instituto Oftalmológico y oculista de La Mutualidad Obrera, «Blenorragia y sífilis ocular».

Don Francisco H. Manrique, tocólogo de la Beneficencia municipal y de La Mutualidad Obrera, «Aborto».

Don Julio Ortega, subdelegado de Medicina e inspector municipal de Sanidad, «Problemas sanitarios de Madrid».

Don Isidro Morales, de la Beneficencia municipal, «Cuidado de la mujer en la gestación».

Don Antonio Caminero, presidente de la Federación de Auxiliares de Farmacia, «Farmacia y Sociedades de asistencia médica».

Además, tomarán parte en estas conferencias don Francisco Murillo, director general de Sanidad; don Gustavo Pita-luga, de la Comisión Internacional de Higiene y catedrático de la Facultad de Medicina; don Mario S. Taboada, profesor de número del Hospital de San Juan de Dios; don Luis Uribe, odontólogo, y don José S. Verdugo, de la Beneficencia municipal y de La Mutualidad Obrera, que todavía no han dado el tema de sus conferencias.

Felicitemos efusivamente a La Mutualidad por la campaña emprendida, que sirve para demostrar a los trabajadores la diferencia que existe entre ella y las demás Sociedades de médico y botica.

### EN ALEMANIA

#### Para evitar las manifestaciones monárquicas

BERLIN, 3.—El general von Armin, al inaugurarse un monumento a la memoria de los muertos del regimiento Auguste, erigido en el patio de un cuartel ocupado por la policía de seguridad, hizo manifestaciones de subido tono monárquico.

Para evitar la repetición de tales casos, el ministro prusiano del Interior, el socialista Severing, acaba de dictar un decreto prohibiendo toda manifestación en los cuarteles de la policía de seguridad.—R.

### TRIUNFO OBRERO

HUERCAL, 3.—En la elección efectuada para vocales de la Junta de Reparación de este Municipio, la organización designó a los compañeros Francisco Miras Capel, Pedro Asensio López y José Ramón Linares para que formaran la candidatura de la parte popular, saltando triunfante esta candidatura, por lo cual en dicho organismo ya tienen los trabajadores de Huerca quien defienda sus intereses de clase, impidiendo los repartos que hasta ahora venían haciendo caprichosamente los caciques, librando de impuestos a la clase capitalista dominante y cargándolos a los trabajadores.

Sirva este ensayo de lección a los compañeros para que se afirmen en la idea de que estando unidos los trabajadores y haciendo un uso consciente de sus derechos lograrán ir desalojando a sus explotadores de aquellos puestos que utilizan para defender sus privilegios de clase explotadora, y la clase obrera irá consiguiendo que en los organismos municipales imperen la equidad y la justicia.—Sánchez Gall.

### NUESTROS MUERTOS

ALMERIA, 3.—Víctima de larga y penosa enfermedad ha fallecido el joven Luis Gázquez Martínez, de veintidós años, ferroviario, hijo de nuestro querido compañero Luis Gázquez Borrás, presidente de esta Agrupación Socialista y que también fué últimamente de la Sociedad «La Aurora», de trabajadores del campo de Almería.

El entierro, que fué civil, como correspondía a las arraigadas convicciones de la familia Gázquez, constituyó una verdadera manifestación de duelo, pues asistieron representaciones de las Sociedades de Huerca, Rioja, Benahaduz y de Almería, así como de la Agrupación Socialista. Más de cuatrocientos compañeros acompañaron el cadáver hasta el cementerio civil y numerosos compañeros de «La Aurora» que trabajaban en el campo perdieron una hora de trabajo por acompañar el acto civil.

Reciba el querido compañero Gázquez, veterano de la organización y de las llas del Prático, la expresión de nuestro más sentido pésame, así como también su apreciable y laboriosa familia, por tan irreparable pérdida.—Galt.

### REFLEXIONES Y LECTURAS

#### El hombre blanco

¿Ya está?... Manos firmes, quizás un poco nerviosos de emoción, irán trazando al pie de los folios las históricas rúbricas. Quedarán así definitivamente firmados los acuerdos que solemos llamar Tratado de Locarno, y Tamblén el «espíritu de Locarno», y no sólo la letra, respaldada para Europa entre las nieblas invernales del Támesis? ¿Locarno! La humilde ciudad helvética se ha convertido en un símbolo de concordia y de unidad moral europea. ¿Podremos decir de ella un día lo que de Weimar cantaba Goethe?... ¡¡Pequeña y grande, como Belén en Judá!

El día que en Locarno se firmaron los Pactos, mientras los ojos de Mr. Chamberlain se humedecían, parece que Briand, el sagaz negociador francés, cogió del brazo al representante alemán, y ambos, unidos, salieron al balcón y saludaron al pueblo, que, abajo en la calle, esperaba impacientemente el resultado de las diplomáticas discusiones. Francia y Alemania, unidas, bajo la mirada benévola y emocionada de Inglaterra, serían la paz y la reconstitución espiritual de Europa. La muchedumbre aplaudía frenéticamente al ver asomarse, casi abrazados, a los ministros de las dos naciones rivales. Más allá, con el alma, millones y millones de europeos aplaudirían también. Más allá todavía... ¿qué habrán sentido, bajo la luz ardiente de sus lejanos cielos, los centenares y centenares de millones de asiáticos o africanos, de amarillos que contemplan con ojos inquietos la crisis de las grandes potencias de Occidente?

Porque una de las más graves consecuencias de la discordia de Europa ha sido la repercusión en el alma de las razas y los pueblos que ella viene teniendo sometidos a su dominación y tutela. Sería un error creer que una minoría de europeos se impone al resto del Mundo solamente por la fuerza material y la superioridad de su técnica y su armamento. Puede más que nada el prestigio moral. En el fondo, las otras razas se han sentido subyugadas por los valores espirituales, que, más o menos obscuramente, habían de reconocer en el hombre occidental, blanco y cristiano, al que recibían, quizás, con cierta evidenciada hostilidad; pero al mismo tiempo con una rendida admiración...

Esa admiración rendida se ha visto profundamente quebrantada por la guerra europea, primero, y luego, por la desunión, las antinomias recíprocas entre las naciones, los apuros económicos y el eclipse de los ideales. El nuevo libro que Maurio Muret, escritor francés muy al corriente de las literaturas extranjeras, ha publicado en París con el título de «El crepúsculo de las naciones blancas», invita a meditar sobre este gran problema. No se atreve el autor a profetizar resueltamente su solución. Mas en el ánimo de alguno de los lectores suyos, tal vez, el convencimiento de que si la raza blanca quiere mantener su poderío material sobre el planeta, ha de restaurar, en primer término, su magisterio moral.

Claro está que no hablamos aquí de la raza blanca en sentido étnico, sino en aquel otro sentido sociológico-cultural, que, en la comunidad blanca, incluye, por ejemplo, a los húngaros y excluye a los indios. Pues bien; lo grave no es que la India o la China se rebelen contra la dominación de Europa. Esas revueltas xenófobas fueron siempre frecuentes y siempre, al cabo, sofocadas. Lo grave es que Mahatma Gandhi, por ejemplo, se defendió ante sus jueces ingleses, no en nombre de un fanatismo hindú, sino en nombre de principios morales, superiores a los que suelen inspirar la política internacional del Imperio británico. Lo grave es que un mandarin chino, al cruzar en Shanghai los barrios industriales de las naciones europeas, donde hay niños que trabajan por la noche jornadas de doce horas, pueda invocar contra el extranjero no sólo la rebeldía de un nacionalismo agresivo, sino los fueros de la verdadera civilización espiritual.

El porvenir de la raza blanca depende menos de su fuerza armada que de su prestigio moral en el Mundo. Lo que hay que evitar es que los pueblos remotos pierdan ante la visión de una Europa blanca, dividida, ensangrentada y sin ideales. Todavía una Europa en paz, razonablemente organizada y regida, que cultivando las ciencias y las artes, contribuya a elevar el ideal de la vida humana, puede y debe ejercer una tutela bienhechora sobre otras razas de la tierra, atrasadas o decadidas.

Pero para eso ha de reconquistar su autoridad. No tanto su autoridad material como su autoridad moral. «Si Europa aspira a salvar la civilización—ha dicho sutilmente el chino Ku-Kug-Ming—, claro está que su deber principal consiste en descubrir un principio de autoridad; esto es, una base moral de gobierno».

«Una base moral de gobierno! El sabio amarillo da su mejor consejo a la raza blanca. Pasa revista a las grandes fuerzas morales que esta raza alberga: el optimismo de los americanos; hijo de su bondad y sencillez, todavía infantiles; el sentido del deber de los germanos; basado en la fortaleza de su ánimo; el amor a la justicia de los ingleses, nacido de la nobleza de su carácter; la fina espiritualidad de los latinos—política de curso—, que brota de la delicadeza de su espíritu... He ahí, he ahí—nos lo insistió no lo advierte—las fuerzas morales que ha de desenvolver la raza blanca para continuar manteniendo en sus manos, con el acatamiento del resto del Mundo, la antorcha de la civilización».

Luis DE ZULUETA

(De La Libertad.)

A todos interesa leer y profundizar en la obra del camarada Fernando de los Ríos

### Socialismo y Humanismo

en cuyas páginas ofrece el ilustre correligionario su contribución al enaltecimiento y depuración de nuestro ideario. Se vende a 5 pesetas.

## El milagro

(A la memoria de D. Cesáreo del Cerro)

La escena es una estampa madrileña para ilustrar un libro de Galdós.

Una tienda pequeña, honrada y productiva, por la gracia de Dios.

Un mostrador de pino, un viejo escarapateo y una oscura trastienda, con brasero y camilla, donde juegan al tute, al mus o a la maililla, mientras que se prepara el chocolate.

El personaje, un hombre taciturno y callado, perseverante y sobrio; recto y madrugador. Le envió el trabajo, y no ha gozado más bello panorama que el de su mostrador.

Un día y otro día, un año y otro año, aislado en la corriente ciudadana, vivió la austeridad de un ermitaño que se levanta a toque de campana.

Ni un sueño que se eleva, ni un pensamiento audaz, ni un grito juvenil de rebeldía.

Atado al mostrador día tras día, la tertulia de Pombó fué su mayor solaz.

Atesoró en silencio su ambición y su callada. Pero al llegar a viejo, con honda dolor, el fracaso espantoso de una vida pasada sin gustar la alegría ni gozar del amor.

—¿Adónde fué—murmura—. ¿Qué ambición, qué deseo hicieron mi existencia tan estéril, tan vana?

¿Quién cerrará mis ojos, ni quién irá mañana a poner unas flores sobre mi mausoleo?

Y de sus tristes ojos, a la penumbra hechos, a los que el sol hería y la luz trataba, descendieron dos lágrimas. ¡El dolor fecundaba su corazón, lo mismo que el agua los barbechos!

\*\*\*

Era un día florido. El Primero de Mayo.

La ciudad despertaba con las horas primeras, y el pueblo tremolaba, como espiga en su tallo, el ondular magnífico de múltiples banderas.

Nuestro hombre, el humilde comerciante, se detuvo a mirar.

¡El cortejo pasaba, clamoroso y triunfante, igual que pasa un río que se va a desbordar!

A la cabeza iba un apóstol. Un hombre, de barba beatífica y ojos de iluminado.

¡El maestro de todos! Ya admiráis su nombre: ¡Pablo Iglesias! ¡El hombre más puro y más honrado!

El solitario viejo, triste y acaludado, sintió, al verle pasar, una extraña emoción: ¡la emoción que producen los tiempos de pecado ejerciendo, al mirarlos, su gran fascinación!

¡Y el milagro se hizo! Pues desde aquel momento, ¡ni comprender por qué, el triste comerciante, nunca pudo borrar del pensamiento aquellas cien banderas que ondeaban al viento ni aquella faz de apóstol que marchaba delante.

\*\*\*

Pasó tiempo. Otro día, al salir de su casa, vio en la calle desierta, mal envuelto en harapos, algo que se movía.

Se acercó temeroso: era una niña yerta por el hambre y el frío, que temblaba y gemía.

¡Y por primera vez sintió la rebeldía de su conciencia, ante el dolor despierto!

Y profesó una fe. La fe de la inocencia. La de los niños. Y él, que ignoró del amor, puso su amor en ellos, legándose su herencia.

¡No pudo hacer cosa mejor!

¡Lograron el milagro la honradez y el dolor! Pues pensando en el hombre de la barba florida y en la niña aterida,

quien nunca en esta Casa había entrado os hizo mandatarios de su noble legado para toda la vida.

Orgullosos debéis estar, en este día,

\*\*\*

de aquella confianza. Nadie puede afirmar cuáles eran sus creos, qué negaba o creía; más lo que sí podéis asegurar

es que nunca dudó de que os unta la conducta más pura, la fe más singular.

Rindámos hoy, al nombre de aquel santo varón, el último homenaje de nuestra admiración.

Dió, para nuestros hijos, su esfuerzo cotidiano, y murió como un hombre puro de corazón.

¡No ha menester más títulos para llamarse hermano! ¿Qué importan los motivos si es sublime la acción?

Luis FERNANDEZ ARDAVIN